
У молока 
накипело
Производители жалуются 
на рост издержек

Увеличение себестоимости про‑
изводства молока почти на 30% 
с 2020 года из‑за роста издер‑
жек, которое не было компенси‑
ровано повышением отпускных 
цен, привело к падению доход‑
ности в отрасли. Национальный 
союз производителей молока 
(«Союзмолоко») просит Минпро‑
мторг и Федеральную антимоно‑
польную службу (ФАС)  учиты вать 
этот фактор при анализе цен. 
 Обращение призвано помочь 
 доказать регуляторам обосно‑
ванность повышения стоимости 
молочных продуктов.

Гендиректор «Союзмолока» (вклю‑
чает «Экониву», Danone, PepsiCo, 
Valio, Hochland и др.) Артем Белов на‑
правил заместителю главы Минпро‑
мторга Виктору Евтухову и руково‑
дителю ФАС Максиму Шаскольскому 
информацию о росте себестоимости 
молочной продукции. Копия обра‑
щений от 8 октября есть у „Ъ“.

Как пишет господин Белов, деваль‑
вация рубля и удорожание импорт‑
ных составляющих, повышение цен 
на корма, удобрения, упаковку, рост 
тарифов на электроэнергию с 2020 
года привели к увеличению себесто‑
имости производства сырого моло‑
ка на 28%, а его переработки — на 14–
16%. Резкий рост издержек не был 
компенсирован эквивалентным по‑
вышением цен на продукцию, поэ‑
тому участники рынка столкнулись 
со снижением доходности, в ряде 
случаев — с убытками, а некоторые 
были вынуждены остановить дея‑
тельность, говорится в письме.

В «Союзмолоке» предупрежда‑
ют, что в среднесрочной перспекти‑
ве динамика цен на молочную про‑
дукцию может быть обусловлена 
отложенным влиянием увеличения 
расходов, а также растущей стоимо‑
стью импорта, на который прихо‑
дится около 16% рынка. Артем Белов 
просит руководство Минпромторга 
и ФАС принять во внимание эти фак‑
торы при анализе ценообразования 
на рынке продуктов питания.

В ФАС заявили „Ъ“, что пока не по‑
лучили обращение. В Минпромтор‑
ге говорят, что письмо рассматрива‑
ется. В Минсельхозе летом отмечали, 
что цены на молоко и молочные про‑
дукты остаются стабильными, не‑
смотря на рост себестоимости.

Поставщики молочных продук‑
тов между тем уже начали преду‑
преждать торговые сети о повыше‑
нии цен. В «Ленте» сообщили „Ъ“, что 
с конца сентября получили уведом‑
ления об увеличении закупочных 
цен в пределах 6%.
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В прорыв идут шпальные батальоны
Железнодорожные войска расширяют присутствие на БАМе

Военные строители могут  закрепиться 
на БАМе. Владимир Путин поддержал 
инициативу о резервировании для раз‑
вития железнодорожных войск средств, 
которые бюджет получает от выполнен‑
ных ими работ на Восточном полигоне, 
до 2030 года. Обсуждается и возмож‑
ность увеличения в этой связи  штатной 
численности желдорвойск. Пока на БАМе 
работает всего 1,5 тыс.  военнослужащих 
с возможным увеличением до 3 тыс., 
на них приходится до 5% сметы  работ 
на Восточном полигоне. По  мнению 
 экспертов, увеличение численности 
и горизонта присутствия желдорвойск 
на стройке БАМа и Транссиба выгодно 
как ОАО РЖД, обеспечивающему себе 
дополнительные трудовые ресурсы, так 
и самим военным, получающим гарантии 
заказа и полигон для отработки навыков.

Штатная численность железнодорож‑
ных войск может быть увеличена для их уча‑
стия в расширении БАМа, следует из пись‑
ма помощника президента Игоря Левитина 
Владимиру Путину от 21 сентября („Ъ“ ви‑
дел документ). Желдорвойска привлечены 
к строительным работам на Восточном по‑
лигоне, сейчас там задействовано, сообща‑
ло ОАО РЖД, 1553 человека (см. „Ъ“ от 5 октя‑
бря). В письме говорится об 1,1 тыс. человек 
и свыше 550 единиц автомобильной и спе‑
циальной техники. «В ходе реконструкции 
объектов прогнозируется повышенный из‑
нос оборудования и механизмов», отмечает‑
ся в письме, «применяемая техника не вос‑
станавливается в необходимом объеме».

БАМ испытывает острую потребность 
в трудовых ресурсах в силу масштаба ра‑
бот и нехватки мигрантов, традиционно со‑
ставлявших до четверти рабочих на местах, 
но покинувших площадки в связи с панде‑
мией. ОАО РЖД наняло необходимое коли‑
чество людей — почти 16 тыс., но с учетом за‑
ложенных перспектив расширения до 2030 
года, говорил в апреле заместитель генди‑
ректора ОАО РЖД Андрей Макаров, «работы 
хватит всем, и военные будут востребованы».

«Учитывая дефицит трудовых ресурсов 
и производственных мощностей строитель‑
ных организаций на отдаленных территориях 
Сибирского и Дальневосточного федеральных 

округов, значительные объемы работ и сжатые 
сроки их реализации, задачи по выполнению 
отдельных работ по строительству, ремонту же‑
лезнодорожных путей и искусственных соору‑
жений могут быть выполнены железнодорож‑
ными войсками»,— пишет Игорь Левитин.

Сейчас военные работают на 340‑киломе‑
тровом участке Улак—Февральск: десять бри‑
гад строят там 19 объектов, в том числе девять 
разъездов, девять двухпутных вставок и один 
главный второй путь — в восьми метрах от пер‑

вого без прекращения движения на основном 
пути. Вышли на объекты военные в начале 
апреля, формально начали строительство с ав‑
густа. Замминистра обороны Дмитрий Булга‑
ков на прошлой неделе пообещал, что полови‑
на реконструируемого участка будет открыта 
для движения поездов уже в 2022 году.

Для реализации потенциала желдор‑
войск на БАМе и Транссибе господин Ле‑
витин предлагает ежегодно до 2030 года 
резервировать средства, поступающие в фе‑
деральный бюджет за выполненные желдор‑
войсками работы на Восточном полигоне, 
«для дальнейшего направления их на содер‑
жание и оснащение» этого рода войск.

Как пояснял в апреле господин Макаров, 
желдорвойска, задействованные на БАМе, 
получают такую же плату, как и граждан‑
ские подрядчики. Однако в силу того, что 
материалы им предоставляет заказчик, 
сумма относительно невелика — порядка 
2,5–3 млрд руб. в этом году, или 5% от общей 
платы подрядчикам (см. „Ъ“ от 20 апреля). 
Эти средства, говорил он, выплачиваются 
в бюджет. Как сообщается в письме госпо‑
дина Левитина, инициатива о резервиро‑
вании средств получила поддержку Мин‑
фина и Минобороны.
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WiFi‑перетоки капитала
Криптовалюты уже активно  
используются для преодоления  
инвестиционных ограничений

Использование биткойна и других крип‑
товалют не только для спекулятивной 
торговли, но и для межграничных транс‑
акций привело к появлению новых пото‑
ков капитала. Их уже нужно рассматри‑
вать наряду с обычными в платежных 
балансах, но пока они почти невидимы 
для национальных регуляторов, сви‑
детельствуют результаты исследова‑
ния Всемирного банка этой  проблемы. 
По консервативной оценке авторов 
на основе данных одной из  крупнейших 
криптобирж, доля трансакционных 
(не инвестиционных) операций с циф‑
ровыми активами составляет не менее 
7,4% от общей суммы. Более того, ис‑
пользование биткойна для межгранич‑
ных операций наиболее популярно там, 
где действуют ограничения на движе‑
ние капиталов.

Криптовалюты широко используют‑
ся не только как средство спекулятив‑
ных инвестиций, но и в трансакционном 
ключе — для совершения платежных опе‑
раций, в том числе трансграничных пе‑

реводов, говорится в исследовании Все‑
мирного банка о новых потоках капитала. 
Авторы — экономист банка Клеменс Граф 
фон Люкнер, старший вице‑президент 
и главный экономист банка Кармен Рейн‑
харт и Кеннет Рогофф — профессор эконо‑
мики Гарвардского университета, бывший 
главный экономист МВФ. «Результаты ис‑
следования ставят под сомнение распро‑
страненное мнение, что практически вся 
стоимость биткойна определяется спеку‑
лятивным спросом»,— указывается в ис‑
следовании в качестве «большого» вывода 
работы: авторы показывают, что криптова‑
люты распространяются в том числе как 
средство обмена, конкурирующее с обыч‑
ными видами денег, хотя и не во всех сек‑
торах экономик.

Исследователи задаются вопросом: яв‑
ляется ли биткойн конкурентом фиатным 
деньгам и золоту или все же представляет 
из себя надутый «пузырь» — как стоимость 
тюльпанов в Нидерландах в XVII веке.
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С чувством неглубокого 
удовлетворения
Госдума восьмого созыва начнет работу 
с решения кадровых вопросов

Сегодня состоится первое заседание 
Госдумы восьмого созыва. Накануне ра‑
бочая группа по его подготовке оконча‑
тельно определилась с составами ко‑
митетов и кандидатами на руководящие 
посты, которых и предстоит утвердить 
на первой пленарке. В оппозиционных 
фракциях отмечают, что их ключевые 
предложения в целом были учтены. 
 Пристроили на должности заместителей 
и большинство председателей комите‑
тов из седьмого созыва, которые поте‑
ряли свои посты в новой Думе.

Первое пленарное заседание новой Госду‑
мы будет посвящено решению организаци‑
онных и кадровых вопросов. В частности, де‑
путатам, прежде чем отправиться в Кремль 
на встречу с президентом Владимиром Пу‑
тиным, предстоит избрать спикера палаты 
и его заместителей, а также проголосовать 
за структуру и персональный состав дум‑
ских комитетов. Согласованием кандидатур 
на все руководящие должности занималась 
временная рабочая группа из представи‑

телей всех пяти фракций, которая провела 
11 октября свое третье заседание.

Как сообщал ранее „Ъ“, 17 из 32 комите‑
тов восьмого созыва (в седьмом их было 26) 
возглавят единороссы. Они сохранили за со‑
бой ключевые комитеты по законодатель‑
ству, бюджету, безопасности, информаци‑
онной политике, забрали у «Справедливой 
России — За правду» (СРЗП) комитет по ЖКХ, 
который в прошлой Думе возглавляла Га‑
лина Хованская (теперь этот пост займет 
ее первый заместитель Сергей Пахомов), 
а у КПРФ — комитет по гражданскому обще‑
ству (его возглавит вице‑спикер седьмого со‑
зыва Ольга Тимофеева).

При этом за оппозиционными фракция‑
ми осталось большинство комитетов, кото‑
рыми руководили их представители в пре‑
дыдущей Думе. Четырьмя из них продолжат 
руководить коммунисты: по делам СНГ, 
по аграрным вопросам, по развитию Даль‑
него Востока и по вопросам семьи.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 33,9

миллиарда долларов составил чистый отток частного капитала в третьем квартале 2021 года, оце-
нил ЦБ РФ. За январь—сентябрь этот показатель достиг $59 млрд — это на 48% больше, чем было год назад. 
Всплеск оттока связан с покупкой российскими нефинансовыми предприятиями иностранных активов и отра-
жает резкий рост профицита текущего счета платежного баланса — до $40,8 млрд в третьем квартале ($3,9 млрд 
год назад). Это происходит на фоне увеличения цен на сырье и физических объемов экспорта при стабилиза-
ции импорта. Приток прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в РФ за третий квартал составил $4,8 млрд 
($2,1 млрд год назад), а ПИИ российских компаний за границу — $9 млрд (ранее отток составил $2,9 млрд).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Динамика банкротств 
остается 
малоинтенсивной

В третьем квартале 2021 года чис‑
ло случаев несостоятельности юри‑
дических лиц было ниже уровня со‑
ответствующего периода как 2019 
года (на 17,5%), так и 2020 года 
(на 14,8%), следует из данных мо‑
ниторинга корпоративных бан‑
кротств ЦМАКП. «В большинстве 
анализируемых отраслей число 
банкротств все еще не вернулось 
к „докоронакризисным“ значениям. 
Во всех отраслях, кроме транспор‑
та и связи, число банкротств 
по итогам третьего квартала 2021 
года оказалось ниже соответству‑
ющего значения третьего квартала 
2020 года (период действия мора‑
тория и нерабочих дней)»,— отме‑
чают авторы исследования.

В измерении «квартал к кварта‑
лу» динамика банкротств по итогам 
июля—сентября в целом была ней‑
тральной (минус 0,2% с учетом се‑
зонности). При этом в торговле чис‑
ло банкротств за квартал снизилось 

на 5,2%. Снижение показателя на‑
блюдалось также в пищевой про‑
мышленности, в металлургии и в об‑
рабатывающей промышленности 
в целом. Но у большинства анализи‑
руемых отраслей зафиксирован рост 
количества банкротств: в строитель‑
стве, в сферах коммерческих услуг, 
транспорта и сельского хозяйства, 
в электроэнергетике и в машино‑
строении. При этом ситуацию в ма‑
шиностроении, в котором продолжи‑
тельный рост числа банкротств пре‑
дыдущих месяцев привел к уровню, 
превышающему допандемийное зна‑
чение, аналитики центра называют 
«тревожной». Кроме того, в сельском 
хозяйстве увеличение числа случаев 
несостоятельности наблюдается три 
месяца подряд.

Отсутствие резкого роста по‑
казателя после снятия введенно‑
го правительством в период острой 
фазы кризиса COVID‑19 моратория 
на банкротства в ЦМАКП по‑преж‑
нему объясняют целым набором 
факторов. Так, существенная часть 
компаний в предбанкротном состо‑
янии могла воспользоваться меха‑
низмом судебной рассрочки, утвер‑
див план реструктуризации на не‑
сколько лет (даже если они не до‑
говорились с кредиторами). Также 
кредиторы и защищенные морато‑
рием должники могли пойти на до‑
судебное урегулирование споров 
(на отсрочку или реструктуриза‑
цию выплат). Кроме того, антикри‑
зисные меры правительства сдер‑
жали волну банкротств в 2020 году. 
Так что после снятия моратория от‑
ложенные банкротства пока не от‑
разились в статистике. Например, 
участники страхового рынка ожи‑
дают роста банкротств в 2022 году 
(см. „Ъ“ от 7 октября).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ 
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ (ШТ.)

ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Мораторий
на банкротство 

Приз Шведского королевского бан-
ка в области экономических наук, при-
суждаемый Нобелевским комите-
том, в 2021 году разделили три эко-
номиста — Дейвид Кард, Джошуа Ан-
грист и Гвидо Имбенс, предметом ис-
следований которых были преимуще-
ственно рынки труда. Впрочем, ско-
рее, комитет оценил их вклад в разре-
шение более общей проблемы, уни-
версальной для многих социальных 
наук: вопроса о способах выявления 
причинно-следственных связей в на-
блюдаемых событиях, в случае если 
невозможны эксперименты в пря-
мом смысле этого термина. В процес-
се изучения проблемы Кард, Ангрист 
и Имбенс исследовали провинциаль-
ные «Макдоналдсы», безумие Фиделя 
Кастро, школы юга США, уклонистов 
от военной службы во Вьетнаме и мно-
гое другое, что позволило лишь не-
много продвинуться вперед.

Самое общее объяснение темы, за ко-
торую в 2021 году Дейвид Кард из Уни-
верситета Калифорнии, Джошуа Ангрист 
из MIT и Гвидо Имбенс из Стэнфорда полу-
чили Нобелевскую премию по экономи-
ке, бессмысленно — изучением причин-
но-следственных связей с использовани-
ем наблюдаемых данных (это буквально 
заголовок «научного» пресс-релиза Нобе-
левского комитета), строго говоря, зани-
маются все экономисты, как и все люди 
ученых занятий. Но и говорить (как это 
сделано в «народном» пресс-релизе коми-
тета) о том, что нобелиаты сделали важ-
ный вклад в изучение рынков труда и об-
разования, тоже упрощение: смысл «Но-
беля-2021», в общем, не в этом. Видимо, 
наиболее просто будет сказать, что Кард, 
Ангрист и Имбенс тридцать лет назад сво-
ими работами установили новый стан-
дарт того, как экономисты изучают дан-
ные «естественных» (natural) эксперимен-
тов в экономике — новый дизайн таких 
исследований стоит премии.

Как и во всех остальных сферах, Но-
белевский комитет предпочитает на-
граждать людей, отмечая явления в на-
уке или обществе, а в «коллективных» 
призах стремится осветить само явле-
ние с разных сторон. В Нобелевской пре-
мии мира-2021 комитет демонстрировал 
две стороны расследовательской журна-
листики в мире: «журналистику отноше-
ния» (Дмитрий Муратов) и «журналистику 
факта» (Мария Ресса). Устройство «Нобеля» 
по экономике сложнее. Половина премии 
досталась Карду, поставившему в ранних 
1990-х вопрос о том, что для изучения при-
чинно-следственных связей в микроэко-
номических исследованиях, основанных 
на эмпирических данных, нужны особый 
аппарат и дизайн исследования.

Кард во многом продолжал идеи но-
белиата-1989 по экономике Трюгве Хаа-

вельмо, в 1940–1950-х годах активно ин-
тегрировавшего в экономику идеи «есте-
ственного эксперимента» и методологии 
теории вероятностей, в частности метод 
инструментальных переменных. Про-
блема, которую описал Кард, в прибли-
жении выглядит так. Если в значитель-
ной части наук возможен истинный экс-
перимент — со случайной выборкой объ-
ектов и контрольной группой, возможно-
стью ограничения влияния иных факто-
ров, кроме исследуемых, то в экономи-
ке и ряде других наук, например социо-
логии, это по многим, в том числе этиче-
ским, причинам невозможно. Да, жизнь 
сама по себе поставляет огромное число 
ситуаций, которые можно воспринимать 
как «естественный эксперимент», однако 
точное указание даже направления при-
чинно-следственной связи в обнаружен-
ной корреляции в общественном взаи-
модействии осложнено множеством дру-
гих факторов, полноценный учет которых 
сложен, если принципиально возможен. 
В числе «экспериментов» Карда, напри-
мер, изучение последствий решения дик-
татора Кубы Фиделя Кастро, позволивше-
го на месяц неконтролируемую (на наду-
вных лодках) эмиграцию 125 тыс. кубин-
цев в Майами в апреле 1980 года: с новы-
ми подходами изучалось влияние проис-
ходящего на рынок труда в США. Другие 
известные работы Карда посвящены из-
учению влияния высшего образования 

на доходы — часто они написаны совмест-
но с Аланом Крюгером, который не дожил 
до «Нобеля» два года (он также соавтор-
ствовал с Ангристом).

Вторая половина премии поделена 
между Ангристом и Имбенсом, на иссле-
дованиях по схожим темам отработав-
шим и новый подход к анализу квази-
экспериментальных данных, изучение 
«локального среднего эффекта воздей-
ствия» (LATE) и сам дизайн таких иссле-
дований. Большинство «продвинутых» 
способов изучения причинно-следствен-
ных связей в эконометрике, таких как 
RDD- и RKD-регрессии, «различия в раз-
личии», метод синтетического контроля 
(SMD), основаны на теоретических выво-
дах из работ Имбенса и Ангриста. Широ-
ко цитируется и работа Карда о причинах 
неоднозначности повышения минималь-
ной заработной платы в США. Кард, Ан-
грист и Имбенс породили тридцатилет-
нюю волну исследований в эконометри-
ке — и о рынках труда, и об образовании, 
и о неравенстве пишутся сотни работ в ме-
сяц. Отметим, впрочем, что надежды (сле-
ды которых есть в релизах Нобелевского 
комитета) на то, что новые методы широко 
распространятся в других науках об обще-
стве, пока не слишком сбываются. А утвер-
ждать, что нобелиаты указали путь изуче-
ния проблемы причинно-следственных 
связей в сериях сопоставимых экономиче-
ских данных, который общество воспри-
няло как главный и общепринятый, не-
возможно — в спорах политиков о МРОТ 
ссылки даже на Карда не встречаются, 
и вряд ли Нобелевская премия по эконо-
мике 2021 года многое изменит.

Дмитрий Бутрин

Премия за бесконечность почему
Экономический «Нобель» присужден  
исследователям причинно-следственных связей

Коллегия Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
утвердила план мероприятий по взаимному призна-
нию электронных цифровых подписей (ЭЦП) для це-
лей госзакупок в странах Евразийского экономическо-
го союза. Документ из-за имевшихся у сторон разно-
гласий готовился три года, его реализация займет еще 
столько же — финальное мероприятие плана намече-
но на конец 2024 года. По мнению экспертов, взаим-
ное признание ЭЦП сократит трансакционные издерж-
ки и будет способствовать росту конкуренции, однако 
этот эффект будет ограниченным, поскольку внутри-
союзным закупкам мешают и другие барьеры.

Коллегия ЕЭК вчера утвердила план мероприятий по вза-
имному признанию электронных ЭЦП для целей госзакупок 
в странах Евразийского экономического союза (ЕАЭС), сооб-
щили „Ъ“ в комиссии. До 31 декабря 2022 года совет ЕЭК по-
лучит полномочия по утверждению правил взаимного при-
знания ЭЦП. Для этого потребуется внести изменения в дого-
вор об ЕАЭС. После этого в течение года будут разработаны 
и утверждены правила взаимного признания подписей. Еще 
год уйдет на техническую реализацию требований по взаим-
ному признанию. В итоге срок исполнения плана — конец 
2024 года.

Работа по его подготовке шла три года, у сторон были раз-
ногласия по части необходимых мероприятий, сообщил 
замдиректора департамента конкурентной политики и по-
литики в области госзакупок ЕЭК Павел Жуковский. «Перво-
начально план содержал только технические моменты: мо-
дернизацию электронных торговых площадок, совершен-
ствование механизма проведения процедур, в том числе 
подачи участниками соответствующих заявок, подписыва-
емых ЭЦП. Для этого требовалось обменяться средствами 
криптографической защиты информации между государ-
ствами»,— пояснил он. Но в результате анализа выяснилось, 
что проблемы не решаются исключительно техническими 
мероприятиями. К примеру, по законам РФ иностранные 
ЭЦП можно принимать, только если есть соответствующий 
международный договор и правила его реализации в части 
признания подписей. Поэтому потребовалось включить 
в план мероприятия, предусматривающие внесение изме-
нений в правовые нормы союза, добавил Павел Жуковский.

Кроме изменений по части ЭЦП предстоит скорректи-
ровать порядок осуществления госзакупок. Член коллегии 
по конкуренции и антимонопольному регулированию ЕЭК 
Арман Шаккалиев отмечает, что у стран «пятерки» разный 
уровень автоматизации закупок и его надо привести к не-
ким общим показателям. По его словам, взаимного призна-
ния ЭЦП в госзакупках бизнес ждет уже давно, ведь это сни-
зит трансакционные издержки. Арман Шаккалиев предпо-
лагает, что в том числе отсутствие взаимного признания ЭЦП 
(за исключением РФ и Белоруссии) не позволяет достичь бо-
лее значимых результатов от прямого участия в госзакупках 
стран. По итогам первого полугодия 2021 года с поставщика-
ми из государств-членов заключено контрактов (прямые за-
купки) на $50 млн. При этом общий объем закупок товаров, 
происходящих из государств союза,— $230 млн. 

«Ожидаемый эффект от трансграничного пространства до-
верия — рост количества участников торгов, сокращение не-
конкурентного сектора»,— считает заместитель главы Институ-
та государственного и муниципального управления ВШЭ Кон-
стантин Головщинский. Впрочем, по его мнению, эффект от со-
кращения трансакционных издержек будет ограниченным, по-
скольку ключевым барьером для роста конкуренции остается 
«аукционный крен» с приоритетом ценового критерия, не вы-
зывающий доверия контрагентов. Гендиректор «РТС-Тендер» 
Владимир Лишенков считает, что сложность состоит в том, что 
для взаимного признания ЭЦП важно установление доверия 
между всеми сторонами. «Пока единого документа, который 
бы определял порядок установления доверия любой из площа-
док РФ сертификату, выпущенному в соответствии с нормами 
права государства ЕАЭС, нет»,— указывает он.

Венера Петрова, Диана Галиева

ЭЦП ждет 
признания
Утвержден план унификации 
применения цифровой подписи 
в госзакупках ЕАЭС

Для анализа использует-
ся база из 45 млн операций 
на бирже LocalBitcoins.com, 
зарегистрированной в Фин-
ляндии и позволяющей обме-
нивать биткойны на валюты 
135 стран. При консерватив-
ной оценке за счет сопоставле-
ния размеров операций доля 
трансакционных (не инвести-
ционных) операций составля-
ет 7,4% (то есть биткойн в них 
служит промежуточным сред-
ством обмена). Из этого коли-
чества операций 20% прихо-
дится на трансграничные пла-
тежи и переводы.

Для таких валют, как рубль 
и юань, доля внутренних пла-
тежей значительно выше 
(89,4% и 84% соответственно). 
В странах с жесткими капи-
тальными ограничениями, 
наоборот, преобладают транс-
граничные трансакции. Лиде-

рами по доле таких операций 
являются нигерийская най-
ра, аргентинский песо, перу-
анский соль, чилийский песо. 
В целом же больше всего тран-
сакций, помимо доллара США, 
евро, рубля и юаня, соверша-
ется в венесуэльском болива-
ре, колумбийском песо, фун-
тах стерлингов и нигерийской 
найре. «Даже сам по себе на-
бор валют подтверждает гипо-
тезу о том, что существует тес-
ная связь между капитальны-
ми ограничениями и исполь-
зованием криптовалют, такие 
трансакции стали новым кана-
лом ухода от контроля за дви-
жением капиталов»,— указы-
вают авторы.

Заметим, традиционные 
межбанковские платежи оста-
ются крайне дорогими из-за 
сложности системы межбан-
ковских трансакций, плюс 
желающие перевести сред-
ства могут столкнуться с ка-

питальными ограничения-
ми. При помощи криптобирж 
гражданин, к примеру, Арген-
тины может купить биткойны 
в обмен на песо, а затем про-
дать их за доллары США (эти 
средства могут лежать на де-
позите в американском бан-
ке). Обратные трансакции 
чаще всего используются для 
репатриации доходов. Сей-
час контроль за подобными 
потоками осложняется тем, 
что между странами нет авто-
матического обмена данны-
ми о множественных неболь-
ших трансакциях на крипто-
биржах. 

Ранее о перспективах ис-
пользования цифровых ва-
лют не только на внутренних 
рынках, но и для трансгранич-
ных платежей писали экспер-
ты Банка международных рас-
четов в Базеле, Международно-
го валютного фонда и Всемир-
ного банка, указывая, что это 

может резко удешевить прове-
дение таких трансакций (впро-
чем, едва ли использование та-
ких валют будет исключитель-
но анонимным). Еврокомис-
сия тем временем уже пред-
ставила план по созданию над-
национального регулятора — 
Управления по борьбе с отмы-
ванием денег (AMLA) к 2024 
году и предлагает ужесточить 
требования к обращению 
криптоактивов. В частности, 
поставщикам платежных ус-
луг придется собирать инфор-
мацию об отправителях и по-
лучателях переводов в вирту-
альных активах — по анало-
гии с обычными электронны-
ми платежами. В Китае же все 
трансакции с криптовалюта-
ми в сентябре этого года были 
признаны незаконными — 
это касается и обслуживания 
китайских пользователей ино-
странными биржами.

Татьяна Едовина
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Работы нобелиатов-2021  
в сфере экономики изменили 
многое в науке, но у политиков 
редко пользуются пониманием 
ФОТО CLAUDIO BRESCIANI /  

TT NEWS AGENCY / REUTERS

Его поздравляет заместитель председателя  
правительства РФ Дмитрий Чернышенко:
— Дорогой Алексей Леонидович! Сегодня Вы — главный 
 аудитор страны, огромный опыт в сфере финансов и прин-
ципиальность которого вызывают уважение, а у некоторых 
и трепет. В моем понимании Вы еще и яркий представитель 
той самой интеллигенции, что до мозга костей. Интерес к кни-
гам, хотя давно уже и сам писатель. Любовь к джазу и класси-
ке, да и сам еще с юности музыкант-виртуоз. Не могу не от-
метить научную деятельность и работу деканом факультета 
свободных искусств и наук Санкт-Петербургского государ-
ственного университета. И здесь самые передовые проекты 
и идеи Вам по плечу. Ваша смелость вызывает уважение, а лю-
бовь к жизни — восхищение. Желаю крепкого здоровья, сил 
на свершения и надежных единомышленников!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 
61 год председателю 
Счетной палаты РФ  
Алексею Кудрину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1
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Бывшему исполнительному ди-
ректору оппозиционного объеди-
нения «Открытая Россия» (имеет 
отношение к бизнесмену Михаи-
лу Ходорковскому, ликвидирова-
но в мае) Андрею Пивоварову 
11 октября предъявили оконча-
тельное обвинение в «деятель-
ности нежелательной в России 
организации» (ст. 284.1 УК РФ, 
до шести лет колонии). Доказа-
тельством его вины следствие 
считает 31 пост в фейсбуке — 
в большинстве из них господин 
Пивоваров критиковал действия 
властей и силовиков, одновре-
менно поддерживая оппозицион-
ных активистов. Господин Пиво-
варов с июня 2021 года находится 
в СИЗО в Краснодаре, в среду суд 
рассмотрит ходатайство о про-
длении ему меры пресечения.

Адвокат Сергей Бадамшин сооб-
щил „Ъ“, что в понедельник его под-
защитного Андрея Пивоварова уве-
домили об окончании предвари-
тельного расследования и предъя-
вили окончательное обвинение по 
ст. 284.1 УК РФ (участие в деятельнос-
ти нежелательной в России органи-
зации). Следующая стадия — переда-
ча дела в суд, пояснил адвокат.

Как ранее сообщал „Ъ“, в начале 
мая Госдума внесла и через 1,5 меся-
ца приняла законопроект, ужесточа-
ющий наказание за работу в нежела-
тельной организации. До поправки 
уголовное дело можно было возбу-
дить только после двух администра-
тивных наказаний по ст. 20.33 КоАП, 
вступивших в силу в течение года, 
или за управление такой организа-
цией. Теперь для уголовного пре-
следования достаточно одного всту-
пившего в силу решения суда по ад-
министративной статье, а наказуе-
мо теперь не только руководство, но 
и простое участие в нежелательной 
организации, а также ее финансиро-
вание. На фоне принятия поправки 
руководство «Открытой России» 27 
мая ликвидировало организацию, 
опасаясь преследования сторонни-
ков. Отметим, в 2017 году Генпро-
куратура признала нежелательны-
ми две созданные Михаилом Ходо-

рковским британские организации: 
сетевое движение Open Russia Civ-
ic Movement и Otkrytaya Rossia. Рос-
сийская «Открытка» не была призна-
на ни нежелательной организацией, 
ни иностранным агентом. Сами оп-
позиционеры утверждают, что обе 
организации ликвидированы.

Уголовное дело против Андрея 
Пивоварова было возбуждено 29 
мая. Поводом стал опубликован-
ный в августе 2020 года репост со-
общения об успехах проекта «Объ-
единенные демократы», оказываю-
щего помощь независимым канди-
датам на муниципальных выборах. 
31 мая господина Пивоварова задер-
жали и увезли в Краснодар, а 2 июня 
суд арестовал его и поместил в СИЗО. 
Там он провел и сентябрьские выбо-

ры, в которых участвовал как канди-
дат в Госдуму по списку краснодар-
ской группы «Яблока» (средний ре-
зультат партии по региону — 0,97%). 
Сам господин Пивоваров ранее заяв-
лял, что его арестовали именно из-за 
намерения участвовать в выборах.

В предъявленном обвинении 
фигурируют еще 30 постов в фей-
сбуке за прошлые годы. Среди за-
писей — просьбы жертвовать «От-
крытке» и присоединяться к проек-
ту «Объединенные демократы», по-
иск сотрудников, посты о собствен-

ных задержаниях. Больше всего за-
писей посвящено критике попра-
вок к Конституции, «негативным от-
зывам» о сотрудниках ФСБ, полиции 
и о Вячеславе Макарове — до сентя-
бря этого года спикере заксобрания 
Санкт-Петербурга, а ныне первом за-
местителе главы фракции «Единой 
России» в Госдуме. В обвинении упо-
минается также участие господина 
Пивоварова в организации в 2019 
году форума «Свободные люди» 
в Нижнем Новгороде — как сообщал 
„Ъ“, нескольких участников этого 
мероприятия оштрафовали за учас-
тие в нежелательной организации.

13 октября следствие намерено 
просить суд продлить арест Андрея 
Пивоварова. Адвокаты не исключа-
ют, что тогда же начнется и рассмо-
трение дела. Господина Пивоваро-
ва должны судить по старой версии 
ст. 284.1 УК РФ из-за запрета обрат-
ной силы, говорят защитники, и по-
скольку за последний год оппози-
ционер получил только одно адми-
нистративное наказание, связан-
ное с нежелательной организаци-
ей, следствию придется убедить суд 
в том, что он «Открыткой» управлял. 
Впрочем, экс-глава «Правозащиты 
Открытки» Анастасия Буракова от-
мечает, что следствие может учесть 
административные санкции, два-
жды наложенные на господина Пи-
воварова в 2019 году: «СК считает, 
что если человек дважды привлекал-

ся — преюдиция работает; уголов-
ное дело возбуждается по факту тре-
тьего нарушения до истечения сро-
ка давности по уголовной статье».

«Защита стоит на том, что ор-
ганизация, в которой состоял Пи-
воваров,— вообще не та „Откры-
тая Россия“, которая признана не-
желательной,— отмечает правоза-
щитник Александр Верховский.— 
Но этот спор уже не ведется, пото-
му что в какой-то момент сторона 
обвинения решила, что это „та са-
мая «Открытая Россия»“ — и суды 
с этим согласились». Господин Вер-
ховский также считает, что факт 
ликвидации «Открытки» «совер-
шенно не впечатлит суд»: «Органи-
зацию он мог ликвидировать, а дея-
тельность — продолжить». Эксперт 
не исключает, что господин Пиво-
варов получит реальный срок, хотя 
до сих пор по этой статье назначал-
ся максимум условный. «Все дела, 
по которым уже был вынесен при-
говор, рассматривались в 2019 году. 
Но с тех пор ситуация в стране из-
менилась»,— соглашается госпожа 
Буракова. Всего по ст. 284.1 УК РФ 
осуждены три бывших активиста 
«Открытой России» из регионов — 
Анастасия Шевченко (Ростов-на-До-
ну, три года условно), Яна Антонова 
(Краснодар, обязательные работы) 
и Максим Верников (Екатеринбург, 
обязательные работы).

Кира Хейфец

Нежелательный статус
Экс-директору «Открытой России» Андрею Пивоварову предъявили окончательное обвинение

Доказательством вины 
Андрея Пивоварова 
(в центре) следствие 
сочло его активность 
в социальных сетях    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

А вместо комитета по гражданско-
му обществу КПРФ получила коми-
тет по собственности. ЛДПР сохра-
нила комитеты по международным 
делам, по труду, по местному самоу-
правлению и по физкультуре и спор-
ту. В седьмом созыве у либерал-демо-
кратов был еще комитет по экономи-
ческой политике, но его глава Сер-
гей Жигарев на новый срок не пере-
избрался. Взамен него партия ниче-
го не получила, потому что ее фрак-
ция уменьшилась почти в два раза.

За фракцией СРЗП, численность 
которой увеличилась в новом созы-
ве с 23 до 28 человек (с учетом само-
выдвиженца Анатолия Вассермана), 
остались комитеты по финансовому 
рынку и по делам национальностей. 
Кроме того, в восьмом созыве эсе-
ры возглавят новый комитет по за-
щите конкуренции и комитет по на-
уке и высшему образованию. Нако-
нец, думский новичок, партия «Но-
вые люди» (ее фракция после всту-
пления в нее московских самовы-
движенцев, актера Дмитрия Певцо-
ва и поисковика Олега Леонова, уве-
личилась до 15 депутатов), получила 
два комитета: по туризму и по пред-
принимательству.

Важным вопросом для партий яв-
ляется также распределение постов 
заместителей глав комитетов. В ре-
зультате переговоров почти все из-
бранные на новый срок председа-
тели комитетов из прежней Думы 
не остались без почетных постов. 
Так, по словам думских источников 
„Ъ“, экс-глава комитета по оборо-
не Владимир Шаманов займет пост 
зампреда комитета по гражданско-
му обществу, бывший руководи-
тель комитета по экологии Влади-
мир Бурматов станет первым заме-
стителем главы того же комитета, 
экс-председатель комитета по при-
родным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям Николай 
Николаев — зампредом «урезанно-
го» комитета по собственности и зе-
мельным отношениям, глава коми-
тета по образованию и науке Вяче-
слав Никонов — первым заместите-
лем главы комитета по международ-
ным делам.

Для Галины Хованской СРЗП 
предложила создать комиссию по 
защите жилищных прав граждан. 
Но пока, по словам члена рабочей 

группы Валерия Гартунга, компро-
мисс по этому вопросу не достиг-
нут, хотя он уверен, что будет приня-
то положительное решение. Все дру-
гие предложения партии учтены, 
добавил депутат. Вице-спикер седь-
мого созыва от «Справедливой Рос-
сии» Игорь Ананских выдвинут на 
должность первого заместителя гла-
вы комитета по энергетике, Алексей 
Чепа — на такую же должность в ко-
митете по международным делам, 
а руководитель центрального аппа-
рата СРЗП Дмитрий Гусев — в коми-
тете по контролю.

В ЛДПР довольны распределени-
ем комитетов и руководящих по-
стов, сообщил „Ъ“ первый замести-
тель руководителя фракции Васи-
лий Власов. По его словам, экс-гла-
ва комитета по спорту Борис Пай-
кин останется в нем в качестве ря-
дового члена. Изначально партия 
планировала выдвинуть господина 
Пайкина в вице-спикеры, но на за-
седании фракции 11 октября лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский объя-
вил, что в думский президиум будет 
делегирован бывший заместитель 
главы Рособрнадзора Борис Черны-
шов. Отметим, что сразу после выбо-
ров в ЛДПР называли „Ъ“ господина 
Чернышова как возможного претен-
дента на пост вице-спикера или гла-
вы комитета по образованию и науке 
(который в итоге отошел СРЗП). Еще 
один известный либерал-демократ, 
бывший губернатор Владимирской 
области Владимир Сипягин получит 
должность заместителя главы коми-
тета по науке.

Ключевые предложения КПРФ 
тоже учтены, сказал „Ъ“ первый за-
меститель председателя ЦК КПРФ 
Юрий Афонин. Экс-губернатор Ир-
кутской области Сергей Левченко 
станет первым зампредом в коми-
тете по энергетике, Дмитрий Нови-
ков — в международном комитете, 
Михаил Щапов — в комитете по бюд-
жету, Юрий Синельщиков — в коми-
тете по законодательству, а сам го-
сподин Афонин — в комитете по без-
опасности. Коммунисты получили 
принципиальные для себя комите-
ты, подчеркнул депутат. При этом 
в партии все равно недовольны тем, 
что комитетов КПРФ получила все-
го пять, как и в седьмом созыве, хотя 
численность ее фракции возросла 
с 42 до 57 депутатов.

Мария Макутина

С чувством 
неглубокого 
удовлетворения
с1
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Скандалом завершился в Дорогомилов-
ском райсуде столицы процесс над дву-
мя охранниками обменного пункта на Ку-
тузовском проспекте, напавшими год 
назад на выполнявшего редакционное 
задание фотокорреспондента „Ъ“ Ана-
толия Жданова. В ходе прений сторон 
прокурор отказалась от обвинения в вос-
препятствовании законной професси-
ональной деятельности журналиста, 
запросив для подсудимых самое мяг-
кое из возможных по оставшейся ста-
тье о побоях наказание — обязательные 
работы. В итоге суду, согласно нормам 
УПК, пришлось принимать решение в со-
ответствии с позицией гособвинителя, 
назначив чоповцу Сергею Гребенюко-
ву и безработному Роману Московскому 
чуть более строгое наказание — по одно-
му году исправительных работ с удержа-
нием 10% в доход государства.

Расследование уголовного дела в отноше-
нии 37-летнего Сергея Гребенюкова и 38-лет-
него Романа Московского Следственный 
комитет России (СКР) завершил в январе 
нынешнего года. Оба обвинялись в нанесе-
нии побоев и воспрепятствовании закон-
ной профессиональной деятельности жур-
налиста (ст. 116 и ч. 3 ст. 144 УК РФ). Именно 
в таком виде Дорогомиловская межрайон-
ная прокуратура через несколько дней и ут-
вердила обвинительное заключение, а уже 
в феврале 2021 года Дорогомиловский рай-
суд приступил к рассмотрению этого дела. 

Как уже рассказывал „Ъ“, 3 ноября 2020 
года Анатолий Жданов по заданию редак-
ции снимал электронные табло с курсами 
валют для газетного материала. Делал он это 
на разных точках, идя по Кутузовскому про-
спекту. Когда он сделал пару снимков выве-
ски с курсами валют в окне торца дома №18 
и пошел дальше, из обменника выбежал че-

ловек в форме чоповца. Через несколько се-
кунд к охраннику присоединился еще один 
мужчина в «гражданке». Сначала они потре-
бовали показать снимки, но получили отказ. 
Тогда работники обменника набросились 
на фотокорреспондента с кулаками, пыта-
ясь вырвать у него из рук дорогостоящую 
фотокамеру. Когда господин Жданов все же 
согласился стереть фото обменника, чопо-
вец и мужчина в «гражданке» потребовали 
показать им всю съемку. При этом послед-
ний, заявив, что все обменники на Кутузов-
ском находятся «под ним», приказал стереть 
и остальные кадры. Когда Анатолий Жданов 

отказался, его повалили на землю и вновь 
стали избивать.

В конце концов фотокорреспонденту уда-
лось вырваться и с риском для жизни пере-
бежать на другую сторону Кутузовского про-
спекта. Изначально расследованием этого 
инцидента занимался ОМВД «Дорогомило-
во», возбудивший уголовное дело по факту 
нанесения побоев. Однако вскоре дело за-
брал к себе столичный СКР, усмотревший 
в действиях нападавших еще и признаки 
воспрепятствования профессиональной де-
ятельности журналиста. 

По словам адвоката господина Жданова 
Юлии Искриной, на протяжении восьми ме-
сяцев судебного разбирательства ничто не 
предвещало, что прокурор откажется от «тя-
желой» 144-й статьи, наказание по которой 

предусматривает до шести лет лишения сво-
боды. «Однако в ходе прений гособвинитель 
поступил именно так, по сути согласившись 
с голословными утверждениями подсуди-
мых о том, что они не знали, что напали на 
журналиста»,— заявила „Ъ“ адвокат Искри-
на. Причем и за нанесение побоев Анатолию 
Жданову гособвинитель попросила суд на-
значить самое мягкое из возможных по этой 
статье наказание — 340 часов обязательных 
работ. Согласно положениям УПК, суд не мог 
не учитывать изменившуюся позицию гособ-
винителя, правда, назначил чуть более стро-
гое наказание — один год исправительных 
работ с удержанием 10% в доход государства.

В итоге получилось, что позиция проку-
рора неожиданно для всех вошла в проти-
воречие с решением утвердившего обвини-
тельное заключение начальства. При этом 
остался открытым вопрос, почему у нее при 
изучении материалов этого дела и в ходе су-
дебного процесса не возникало сомнений 
в том, что фигуранты напали на находивше-
гося при исполнении журналиста. 

Отметим, что и Гребенюков, и Москов-
ский свою вину признали как раз лишь 
в нанесении побоев. Да и то произошло 
это после того, как им предъявили записи 
с уличных камер видеонаблюдения, зафик-
сировавших происшествие. До этого тот же 
Сергей Гребенюков утверждал, что Анато-
лия Жданова вообще не трогал. При этом 
оба подсудимых твердо стояли на том, что 
понятия не имели, что перед ними находит-
ся журналист. 

Свои агрессивные действия в ходе след-
ствия господа Гребенюков и Московский 
сначала толком вообще объяснить никак не 
могли. В конце концов выдвинули версию, 
что им показалось, что господин Жданов фо-
тографирует именно их. И это при том, что 
в момент съемки оба находились в помеще-

нии обменного пункта и фотокорреспон-
дент „Ъ“ их не то что не снимал, но даже и не 
мог видеть. А вот чоповец и его приятель, 
судя по всему, за всем происходящим возле 
здания наблюдали на мониторе, куда пере-
давалось изображение с уличной камеры ви-
деонаблюдения. И истинной причиной их 
неадекватного поведения стало то, что об-
менник, вероятнее всего, работал нелегаль-
но. Во всяком случае, как только господин 
Московский стал подозреваемым, эта точка 
перестала функционировать.

«Чем руководствовалась прокурор, от-
казавшись от обвинения по статье 144 УК, 
мы в суде так и не услышали,— заявила „Ъ“ 
Юлия Искрина.— Все признаки воспрепят-
ствования деятельности журналиста нали-
цо: принуждение к отказу в распростране-
нии информации и лишение возможности 
выполнять свои профессиональные обязан-
ности. Если в самом начале еще можно было 
сомневаться, что нападавшие не знают, кто 
перед ними, то после первого удара Анато-
лий Жданов сказал им, что фотографирует 
для газеты. Но и после этого ни Московский, 
ни Гребенюков не стали уточнять, кто он, для 
какой газеты снимает, а лишь продолжали 
настаивать на удалении других фотографий, 
сопровождая свои действия ударами. Совер-
шенно очевидно, что тот же Московский бо-
ялся того, что фотографии обменных пун-
ктов могут быть опубликованы в газете».

По словам Юлии Искриной, позиция го-
собвинителя «не соответствует фактически 
установленным обстоятельствам как в ходе 
предварительного следствия, так и в ходе су-
дебного разбирательства». Вынесенный До-
рогомиловским райсудом приговор защи-
та Анатолия Жданова намерена обжаловать 
в апелляционной инстанции. В Мосгорпроку-
ратуре комментировать ситуацию не стали. 

Олег Рубникович

Обидчиков Анатолия Жданова защитила прокурор
Напавших на фотокорреспондента «Коммерсанта» исправят не сроком, а работой

„Ъ“ стали известны подробности уголовного дела 
в отношении бывших высокопоставленных сотруд-
ников главного управления уголовного розыска 
(ГУУР) МВД Евгения Кузина и управления «К» СЭБ 
ФСБ Игоря Фролова, расследование которого за-
вершил СКР. Полицейский, участвовавший в рас-
крытии убийства журналистки Анны Политковской 
и других резонансных преступлений, а также чекист 
обвиняются в вымогательстве взяток у предприни-
мателя. У последнего они получили деньги и иму-
щество на общую сумму 25 млн руб. под угрозой по-
садить его за преступления, к которым он не был 
причастен,— убийство и связь с оргпреступностью.

Бывший замначальника управления по раскры-
тию преступлений и сопровождению уголовных дел, 
вызвавших большой общественный резонанс, ГУУР 
МВД Евгений Кузин и Игорь Фролов, ранее являвший-
ся заместителем начальника 8-го отдела управления «К» 
службы экономической безопасности ФСБ, обвиняют-
ся главным следственным управлением СКР по Москве 
в совершении преступлений, предусмотренных ч.  6 
ст. 290 (получение взяток в особо крупном размере) УК 
РФ. Официальный представитель ГСУ СКР Юлия Ивано-
ва сообщила, что следственные действия по делу завер-
шены, его фигуранты ознакомились с материалами, по-
сле чего они для утверждения обвинения направлены 
в Моспрокуратуру.

По версии следствия, полковники Кузин и Фролов 
вымогали деньги у предпринимателя Миро Амадяна 
в период с октября 2019 по январь 2020 года, в против-
ном случае обещая его «пристегнуть» к одному из уго-
ловных дел о совершении особо тяжких преступлений, 
в частности об убийстве в подмосковном Пушкино.

По данным источников „Ъ“, чекист, который и по-
знакомил предпринимателя с полицейским, назвал его 
«страшным человеком», советуя господину Амадяну от-
купиться от него. В итоге в октябре 2019 года предприни-
матель передал сыщику первые $200 тыс.

С тех пор их встречи стали регулярными. Во время 
каждой из них Евгений Кузин рассказывал бизнесме-
ну о раскрытых им заказных убийствах и «десятках» за-
казчиков и киллеров, якобы отправленных с его помо-
щью за решетку. «Я Политковскую раскрыл!» — любил 
повторять полковник, явно преувеличивая свою роль. 
На самом деле, как сообщили „Ъ“ источники, опера-
тивник Кузин лишь был одним из участников группы 

по расследованию убийства обозревателя «Новой газе-
ты», возглавляемой следователем СКР. Тем не менее по-
сле каждой такой встречи чекист рекомендовал бизнес-
мену в очередной раз задобрить полицейского, что тот 
и делал. Миро Амадяну пришлось расстаться с $100 тыс., 
потом еще с $200 тыс. и наконец переоформить на ука-
занного полицейским человека свой участок земли 
в Подмосковье площадью около 5 га.

В декабре того же 2019 года платить стало уже нечем, 
о чем предприниматель и рассказал полковнику Кузи-
ну. Тогда тот сообщил, что подготовил для него дело по 
ст. 210.1 УК РФ, предусматривающей ответственность за 
занятие высшего положения в преступной иерархии. 
Здесь следует отметить, что Миро Амадян с подачи одно-
го из интернет-сайтов, освещающих криминальную те-
матику, был назван вором в законе, племянником уби-
того в 2012 году «законника» Аслана Усояна (Дед Хасан) 
и чуть ли не наследником его «империи». Бизнесмен по-
пытался убедить полицейского в том, что не имеет отно-
шения к криминалу, много лет занимается легальным 
бизнесом, а с Дедом Хасаном его объединяет только на-
циональность — оба курды-езиды. Оперативник тем не 
менее потребовал 4,5 млн руб.— уже по ст. 210.1 УК РФ.

В январе 2020 года господин Амадян встретился с Иго-
рем Фроловым в ресторане «Босфор» на Арбате и передал 
ему оговоренную сумму. А утром следующего дня пред-
полагаемые взяткополучатели были задержаны сотруд-
никами ФСБ, к которым обратился потерпевший. В сейфе 
служебного кабинета полковника Кузина были обнару-
жены переданные накануне 4,5 млн руб. и еще $50 тыс., 
возможно, полученные от господина Амадяна ранее.

Отметим, что буквально одновременно с подготов-
кой операции по задержанию вероятных взяточников 
ГСУ СКР по Мособласти проводило мероприятия по уста-
новлению и поимке участников убийства в Пушкино, 
которым полковник Кузин пытался шантажировать биз-
несмена Амадяна.

В последних числах декабря 2019 года подмосковные 
оперативники откопали в лесу у деревни Яшкино Пуш-
кинского городского округа останки бизнесмена Вла-
дислава Ельчина и его водителя, пропавших шесть лет 
назад. Было установлено, что пропавший конфликто-
вал с лидерами пушкинской ОПГ из-за контроля над не-
сколькими предприятиями и участка земли на въезде 
в город Королев. Однако местные правоохранители по-
чему-то стали отрабатывать версию о том, что подозре-

ваемый в мошенничестве бизнесмен сбежал за границу, 
и даже объявили его в международный розыск. Впослед-
ствии по делу об убийстве были задержаны его предпо-
лагаемый организатор криминальный авторитет Геор-
гий Жаворонков и два его вероятных сообщника.

Адвокат Евгения Кузина Роман Пиягин сообщил 
„Ъ“, что следственные действия по делу действительно 
были завершены, однако защита, ознакомившись с об-
винением в окончательной редакции, заявила следст-
вию свои возражения, на которые в ГСУ так и не отреа-
гировали. Характеризуя своего доверителя, защитник 

рассказал, что полковник Кузин возглавлял едва ли не 
самое «боевое» в ГУУР управление, сотрудники которо-
го специализируются на разработке самых организо-
ванных и опасных банд в разных регионах России. По 
данным защитника, за особые оперативные заслуги его 
клиент был награжден грамотой президента России, 
именным пистолетом и орденом Мужества. Комменти-
ровать уголовное дело по существу юрист отказался, от-
метив лишь, что считает взятку «провокацией со сторо-
ны потерпевшего».

Сергей Машкин

Все раскрыл и сел
Закончено уголовное дело участника расследования убийства Анны Политковской

Как стало известно „Ъ“, в ходе рассмо-
трения апелляционного представле-
ния Генпрокуратуры РФ на смягчение 
мер пресечения фигурантам уголовно-
го дела о мошенничестве и ограниче-
нии конкуренции при замене лифтово-
го оборудования в Иркутске, Мосгорсуд 
вернул под домашние аресты бывших 
вице-президента Национального лиф-
тового союза и главы комиссии обще-
ственного совета при Минстрое России 
Сергея Чернышова и топ-менедже-
ра ОАО «Щербинский лифтостроитель-
ный завод» Дмитрия Коженова. До этого 
они находились под ограничением опре-
деленных действий. Главный же фигу-
рант расследования — депутат законо-
дательного собрания Иркутской области 
от фракции КПРФ Андрей Левченко, не-
смотря на заступничество лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова, и вовсе остается 
под стражей.

Как пояснил „Ъ“ адвокат Дмитрий Агра-
новский, защищающий Андрея Левченко, 
сына бывшего губернатора Иркутской обла-
сти, а ныне депутата Госдумы, члена фракции 

КПРФ Сергея Левченко, решение Басманного 
суда, отпустившего господ Чернышова и Ко-
женова из-под домашних арестов, было вос-
принято другими фигурантами почти как 
сенсация. «Басманный суд нечасто делает по-
добные гуманные жесты,— отметил госпо-
дин Аграновский,— поэтому адвокаты над-
еялись, что следствие и суд откликнутся и на 
многочисленные обращения лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова, просившего о смягчении 
фигурантам дела, включая и господина Лев-
ченко, мер пресечения». Но этого не случи-
лось: напротив, Мосгорсуд не только откло-
нил апелляционные жалобы на продление 
содержания под стражей Андрея Левченко 
и еще одного фигуранта — Антона Рябикина, 
но и по представлению Генпрокуратуры РФ 
вернул под домашние аресты господ Кожено-
ва и Чернышова. При этом обвиняемым не 
помогли доводы о том, что, как в случае с Ан-
дреем Левченко, за время нахождения под 
стражей его семья и дети лишились доходов. 
Кроме того, обвиняемые указывали, что с мо-
мента возбуждения дела в феврале 2019 года 
они не пытались скрыться, оказать давление 
на свидетелей либо как-то помешать следст-

вию. Зато все занимались общественно по-
лезной работой и политической деятельнос-
тью. Но услышаны не были.

Комментируя сложившуюся ситуацию, 
господин Аграновский заявил „Ъ“, что 
в этом случае нахождение подследствен-
ных под стражей либо домашними ареста-
ми противоречит принципу гуманности 
и здравому смыслу, поскольку следствие за-
вершено и подзащитные уже не могут унич-
тожить документы или повлиять на мнение 
свидетелей, на что обычно ссылается след-
ствие в суде. «Но возвращение Сергея Чер-
нышова и Дмитрия Коженова под арест мы 
расцениваем как сигнал всем остальным 
подследственным, что для них ничего не из-
менится»,— подытожил защитник.

С последним обращением по этому делу 
Геннадий Зюганов выступил на встрече ли-
деров фракций Госдумы с президентом РФ 25 
сентября. Отвечая на него, президент Влади-
мир Путин сказал, что прямых указаний ника-
ким правоохранительным органам по таким 
вопросам не дает. «Дело совершенно не в пар-
тийной принадлежности,— отметил прези-
дент.— Вы знаете, что и представители веду-

щей политической силы, „Единой России“, 
если они нарушают закон, к ним предъявляют 
очень строгие требования, некоторые до сих 
пор находятся в местах лишения свободы. Я не 
понимаю, почему мы должны делать исключе-
ние для Компартии и ее представителей».

Расследование этого уголовного дела 
было начато еще в Иркутске по факту поддел-
ки документов, но вскоре в нем появились 
новые статьи обвинения — мошенничест-
во в особо крупном размере и ограничение 
конкуренции, причинившее особо круп-
ный ущерб (ч. 4 ст. 159 и п. «в» ч. 2 ст. 178 УК 
РФ). А осенью 2020 года к ответственности 
были привлечены Сергей Чернышов, Дмит-
рий Коженов, гендиректор иркутского ООО 
«Звезда» Олег Хамуляк (находится на подпи-
ске о невыезде), его заместитель по экономи-
ке Антон Рябикин, а также Андрей Левченко.

По версии СКР, мошенничество участников 
группы выразилось в том, что еще в октябре 
2017 года Олег Хамуляк с сообщниками предо-
ставили министерству по регулированию кон-
трактной системы в сфере закупок Иркутской 
области подложные документы к заявкам на 
участие в предварительном отборе подряд-

ных организаций на выполнение работ по ре-
монту и замене лифтового оборудования. Как 
считает следствие, без этих бумаг компаниям 
обвиняемых, часть которых были зарегистри-
рованы в столице, было бы затруднительно 
участвовать в намеченных работах. Но, вой-
дя в программу замены лифтового хозяйства 
Иркутска, господа Хамуляк и Левченко смогли 
заключить с иностранными партнерами кон-
тракты на поставку в город оборудования на 
167 млн руб. Правда, считает следствие, в даль-
нейшем при установке этих лифтов была при-
влечена фирма-посредник, что увеличило сто-
имость работ до 319 млн руб. Из чего следствие 
делало вывод о том, что городской бюджет пе-
реплатил компаниям обвиняемых как ми-
нимум 185 млн руб. Отметим, что при завер-
шении следствия СКР снизил сумму ущерба 
почти в три раза, до 55 млн руб.

При этом между участниками проекта, 
по версии ФАС, имел место картельный сго-
вор, из-за которого цены на работы по заме-
не лифтового оборудования не снижались, 
а все подряды доставались на торгах участ-
никам сговора.

Алексей Соковнин

Коммунистов зажали в лифте
Предполагаемых сообщников Андрея Левченко вернули под домашние аресты

Защита потерпевшего Жданова 
обжалует приговор,  вынесенный 
Сергею Гребенюкову и Роману 
 Московскому  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Лишенный за пьянство летать не может
Алкоголь за рулем может обернуться пожизненным изъятием прав,  
запретом управлять самолетом, поездом, лодкой и владеть оружием

Белый дом, выяснил „Ъ“, гото-
вится очередной раз радикально 
ужесточить наказания для пьяных 
водителей. Вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин поручил ведомст-
вам разработать «предложения» 
по введению уголовной ответст-
венности за сам факт нетрезво-
го вождения и пожизненного ли-
шения прав для нарушителей-ре-
цидивистов. Кроме того, за не-
трезвую езду гражданин будет 
лишаться не только водитель-
ского удостоверения, но и прав 
на управление поездом, само-
летом, яхтой, а также возможно-
стью владеть оружием. Законо-
дательство в этой сфере ужесто-
чили лишь три месяца назад, од-
нако, как пояснил „Ъ“ Марат Хус-
нуллин, смертность в пьяных ДТП 
снижается медленнее, чем необ-
ходимо.

„Ъ“ ознакомился с протоколом 
заседания правительственной ко-
миссии по безопасности дорожного 
движения, которое состоялось в на-
чале сентября. Господин Хуснуллин 
поручил МВД, Минздраву и Миню-
сту до 1 ноября представить «согла-
сованные предложения» по введе-
нию уголовной ответственности 
для нетрезвых водителей, «при-
нимая во внимание степень опья-
нения» (то есть, наказание будет 
применяться при достижении опре-
деленного уровня алкоголя в орга-
низме, какого — пока не ясно). Се-
годня, напомним, максимально 
допустимая норма — 0,16 мг алко-
голя на литр выдоха, или 0,3 г на 
литр крови. КоАП предусматрива-
ет для нарушителей штраф и лише-
ние прав, а ст. 264.1 УК РФ позво-
ляет посадить в тюрьму водителя, 
севшего пьяным за руль повторно. 
Как пояснил „Ъ“ Марат Хуснуллин, 
88% всех смертей в ДТП, произошед-
ших по причине нетрезвого вожде-
ния, связаны с тем, что у виновни-
ков аварий в крови обнаруживают 
более 1 промилле алкоголя в крови 
(или 1 г в литре). «Садясь за руль в та-
ком состоянии, человек создает уг-
розу для жизни участников движе-
ния, поэтому мною дано поручение 
рассмотреть возможность ужесточе-
ния мер ответственности, вплоть до 
уголовного наказания»,— сказал ви-
це-премьер.

МВД вместе с Росгвардией, Ро-
стехнадзором, Государственной ин-
спекцией маломерных судов МЧС 
и Росавиацией должны проработать 
«единый механизм прекращения 
(ограничения)» прав пьяного води-
теля на управление всеми видами 
транспорта — колесного (автомоби-
ли), самоходного (снегоходы, спец-
техника), водного (гидроциклы, 
лодки, яхты), а также авиационно-
го и железнодорожного. Ограни-
чиваться (или прекращаться) будут 

также права на владение, хранение 
и ношение оружия. МВД и Минздрав 
проработают механизм обязатель-
ной постановки на учет в наркоди-
спансеры всех лиц, лишенных прав 
за нетрезвую езду. Еще одно поруче-
ние — проработать возможность по-
жизненного лишения прав (сегодня 
максимальный срок лишения — 
три года) для водителей, оказавших-
ся за рулем в пьяном виде повторно. 
Официальный представитель Мара-
та Хуснуллина подтвердил „Ъ“, что 
такое поручение дано.

Радикального ухудшения ситуа-
ции с аварийностью, судя по офици-
альной статистике, сейчас не наблю-
дается. По данным ГИБДД, в первом 
полугодии произошло 5,1 тыс. ДТП 
по вине водителей, имевших при-
знаки опьянения (–37% к 2020 году), 
число погибших и раненых в этих 
авариях также падает. «Смертность 
на дорогах с участием водителей 
в состоянии опьянения снизилась, 
но значительно меньшими темпами, 

чем смертность в авариях, не связан-
ных с пьянством за рулем,— пояс-
нил „Ъ“ Марат Хуснуллин.— Сегодня 
ведется большая работа по созданию 
безопасной инфраструктуры, это 
дает свои плоды, но в борьбе с пья-
ными водителями это не помогает».

В последние годы власти регуляр-
но усиливают наказание за нетрез-
вое вождение. В 2019 году за «пья-
ную» аварию, в которой погибли 
люди, максимальный срок лише-
ния свободы был увеличен с девя-
ти до 15 лет. 12 июля 2021 года всту-
пили в силу поправки к ст. 264.1 
УК РФ, ужесточившие наказание за 
«повторную пьянку»: ранее имев-
шие судимость за «нетрезвое» ДТП 
водители теперь могут отправиться 
в тюрьму на три года.

Отметим, норма, запрещающая 
приобретать лицензию на покупку 
оружия гражданам (и аннулировать 
ее), привлеченным к ответственно-
сти за «пьяную езду», уже записана 
в действующем законе «Об оружии» 
и вступает в силу 29 июня 2022 года. 
Речь идет о пакете поправок к ору-
жейному законодательству, приня-
тых Госдумой после резонансного 
инцидента в Казани в мае 2021 года 
(Ильназ Галявиев расстрелял не-
сколько человек из гладкоствольно-
го ружья).

В РЖД поручение не комменти-
руют. Источник в Росавиации под-
твердил получение поручения из 
правительства, уточнив, что пред-
ложения «пока находятся в стадии 
формирования». От официальных 
комментариев в ведомстве воздер-
жались.

«В моей практике были несколь-
ко случаев, когда пилоты в нерабо-
чее время за рулем в пьяном виде 
попадали в ДТП,— рассказывает на-
рколог Александр Ковтун.— Работо-
датели направляли таких пилотов 
на наркологическую экспертизу, 
чтобы понять, годен он к управле-
нию самолетом или нет». «Бредом» 
назвал в разговоре с „Ъ“ предло-
жения пилот «Аэрофлота» Андрей 
Литвинов: «Это две совершенно не 
связанные истории, контроль за со-
стоянием пилотов со стороны ави-
арегуляторов более чем достато-
чен». «Когда меня поймают пьяным 
за штурвалом, пусть судят за это»,— 
поддержал его директор Ассоциа-

ция малых авиапредприятий Дмит-
рий Куликов. В США, говорит пилот 
Павел Семченко, пилоты добро-
вольно сообщают авиарегулятору 
о проблемах с алкоголем. В России 
же, опасается он, новые требова-
ния могут обернуться «мощнейшим 
коррупциогенным фактором, по-
чвой для злоупотреблений и вымо-
гательств».

«Нарушение должно коррели-
роваться с наказанием,— отмеча-
ет президент Московской коллегии 
правовой защиты автовладельцев 
Виктор Травин.— Посягнул на без-
опасность движения — в той же об-
ласти и наказание получил. Нельзя 
же, например, за несанкциониро-
ванное проведение митингов ли-
шать права рулить трактором». Вво-
дить уголовную ответственность за 
сам факт вождения нельзя, полага-
ет юрист, адвокат движения «Свобо-
да выбора» Сергей Радько: «Система 
диагностики опьянения, мягко го-
воря, несовершенна, и ошибочные 
диагнозы случаются нередко». 

В дептрансе Москвы поддержали 
поручение правительства. «Иници-
атива о создании единого механиз-
ма лишения прав продолжает стро-
гую политику выбора сотрудников 
метрополитена,— заявили там.— 
Уже сегодня при подборе наших со-

трудников, особенно машинистов 
поездов, проводится психологиче-
ский отбор. В рамках прохождения 
медкомиссии машинистов прове-

ряют на пристрастие к алкоголю 
и наркотическим веществам. Управ-
ление любым транспортным сред-
ством в нетрезвом виде для наших 

работников недопустимо и в нера-
бочее время».

Иван Буранов,  
Айгуль Абдуллина

Коронавирусный экспресс
В Москве начали бесплатно тестировать на COVID-19 в популярных общественных местах
В Москве граждане всех возра-
стов с 11 октября могут сдать 
бесплатный экспресс-тест на ко-
ронавирус в десяти МФЦ и де-
сяти популярных общественных 
местах и торговых центрах. Сто-
личные власти рассчитывают та-
ким образом прервать цепоч-
ки распространения вируса и из-
бежать нового локдауна. В слу-
чае если практика окажется эф-
фективной, примеру Москвы го-
товы последовать и в других ре-
гионах — о такой возможности за-
явил министр здравоохранения 
Нижегородской области.

«В условиях пандемии очень 
важно вовремя выявлять заболева-
ние, чтобы своевременно начать 
лечение и снизить возможность тя-
желого течения,— объяснила за-
меститель мэра по вопросам со-
циального развития Анастасия 
Ракова старт кампании по бесплат-
ному и быстрому тестированию на 
COVID-19.— Такой массовый скри-
нинг поможет ускорить этот про-
цесс. Также это позволит выявлять 
случаи бессимптомного течения ко-
ронавируса».

В понедельник в Москве выяв-
лено 5002 новых случая заражения 
коронавирусом, в стационары на-
правлены 1084 человека. По ин-
формации столичных властей, чи-
сло госпитализаций за последние 
две недели выросло вдвое, а заболе-
ваемость — в полтора раза. Возмож-
ность сдать экспресс-тест в опершта-
бе назвали «примером мягкого, но 
эффективного» способа прервать 
цепочку распространения вируса. 
Это, по мнению властей, поможет 
«отложить или вовсе избежать» ввод 
жестких ограничений, в частности, 
закрытия публичных пространств.

Экспресс-тест на антиген к коро-
навирусу проводится по той же тех-
нологии (забор материала из носа), 
что и ПЦР, но для получения резуль-
тата б иоматериал не отправляется 
в лабораторию, а помещается в спе-
циализированный раствор и тест-си-
стему. Результат готов через 15 минут. 
Однако, как подчеркивают в москов-
ском оперштабе, он не означает по-

становку диагноза, а лишь показыва-
ет вероятность заболевания.

У горожан, чьи тесты окажутся 
положительными, затем возьмут 
ПЦР-тест, попросят подписать со-
гласие на самоизоляцию и отпра-
виться домой, по возможности ми-
нимизировав контакты. Результаты 
ПЦР-теста придут по СМС, а также 
отобразятся в электронной медкар-
те в течение суток. Если тест поло-
жительный, случай заболевания 
подтвержден. К пациенту домой 
направится врач из поликлиники, 
назначит лечение и выдаст препа-
раты. Близкие гражданина с поло-

жительным экспресс-тестом не бу-
дут считаться контактными лицами 
до тех пор, пока коронавирус не 
подтвердится.

В московском оперштабе расска-
зали, что с начала июля в столице 
проводился эксперимент, в рамках 
которого сравнивались результаты 
экспресс-проверки и ПЦР-тестиро-
вания. Антигенные тесты, по инфор-
мации столичных властей, показали 
эффективность в 85%. Число ложно-
положительных результатов соста-
вило 2%. «За это время было проведе-
но более 120 тыс. экспресс-тестов как 
заболевшим ОРВИ, так и проживаю-

щим с ними. Это позволило в 20 тыс. 
случаев незамедлительно начать ле-
чение и не допустить развития тяже-
лого течения коронавируса»,— заве-
рили в оперштабе. Там подчеркнули, 
что город выделил для этого «боль-
шие средства». Размер финансирова-
ния не уточняется, однако в аптеках 
цена одного такого теста начинается 
от 1 тыс. руб.

Примеру московских властей го-
товы последовать в Нижегородской 
области, заявил в понедельник ми-
нистр здравоохранения региона Да-
вид Мелик-Гусейнов: «Мы хотим по-
смотреть, насколько результаты 
такого тестирования референтны, 
валидны. Как только мы получим ин-
формацию, что это эффективно и дает 
возможность выявить еще большее 
число пациентов и начать более ран-
нее лечение, либо изоляцию, тогда 
мы тоже у себя это реализуем».

Научный сотрудник Институ-
та высшей нервной деятельности 
и нейрофизиологии РАН Ксения 
Гладун назвала экспресс-тестиро-
вание эффективным методом диаг-
ностики. Она подчеркнула, что уже 
практически год во многих аэро-
портах мира используют фактиче-
ски такие же системы, и они хоро-
шо себя зарекомендовали. Отметим, 
после успешного проведения мно-
гочисленных исследований с авгу-
ста 2020 года экспресс-тесты были 
одобрены регулирующими органа-
ми по всему миру. Российский Мин-
здрав допустил использование экс-
пресс-тестирования в сентябре 2020 
года, предписав такую возможность 
в обновленных рекомендациях по 
диагностике и лечению COVID-19. 
Как ранее рассказывал „Ъ“, ажиотаж-
ный спрос на экспресс-тесты наблю-
дался весной и летом 2020 года, во 

время локдауна и после его снятия. 
Во втором квартале 2021 года в коли-
чественном выражении их продажи 
упали на 20% по сравнению с преды-
дущими месяцами. Эксперты объяс-
нили это тем, что у экспресс-диагно-
стики «нет юридической силы», что 
важно, например, для выезжающих 
из страны.

«Несмотря на то что Россия одо-
брила антигенные тесты одной из 
первых в мире, применение та-
ких систем было ограничено нор-
мативно-правовой базой»,— сказа-
ли „Ъ“ в компании «Авивир» (один 
из крупных дистрибуторов тест-сис-
тем). В компании уточнили, что если 
раньше основным потребителем 
был корпоративный сектор, то те-
перь преобладает спрос государства. 
«Если говорить о точности, все наши 
продукты работают наравне с ПЦР. 
Вся линейка имеет европейские или 
американские сертификаты и явля-
ется наиболее точной в мире»,— до-
бавили в пресс-службе.

Директор по развитию аналити-
ческой компании RNC Pharma Ни-
колай Беспалов, напротив, назвал 
целесообразность проведения экс-
пресс-тестов спорной, а точность 
и эффективность — невысокой. По 
его словам, стандартом диагностики 
по-прежнему является ПЦР-исследо-
вание. «Если у человека признаки 
ОРВИ, и он получает отрицательный 
результат экспресс-тестирования, 
его все равно нужно направить на 
ПЦР»,— сказал он „Ъ“. Господин Бес-
палов полагает, что экспресс-тести-
рование оправдано только для ка-
тегорий граждан, контактирующих 
с большим количеством людей, та-
ких как врачи и учителя.

Наталья Костарнова,  
Александр Осипов

Результат экспресс-теста 
известен уже через  
15 минут, но после может  
понадобиться дополни-
тельное исследование  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Радикального ухудшения ситуации 
с аварийностью сейчас не наблюдается.  
По данным ГИБДД, в первом полугодии 
произошло 5,1 тыс. ДТП по вине води-
телей, имевших признаки опьянения 
(–37% к 2020 году), число погибших 
и раненых в этих авариях также падает
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С корабля на трибунал
Конфликт между Россией и Украиной перетек из Керченского пролива в Гаагу

Арбитражный трибунал в Гааге в поне-
дельник начал слушания по делу об ин-
циденте в Керченском проливе в ноябре 
2018 года. Украина пытается доказать, 
что РФ тогда «грубо нарушила» Конвен-
цию ООН по морскому праву. Глава МИД 
республики Дмитрий Кулеба назвал 
дело определяющим для всего мира, 
пообещав: Москва обязательно будет 
привлечена к ответственности. Россий-
ская же сторона настаивает на том, что 
жалоба Киева не подпадает под юрис-
дикцию трибунала, и уже в первый день 
слушаний привела свои аргументы.

Арбитраж, созданный при Постоянной 
палате третейского суда в Гааге, в понедель-
ник приступил к слушаниям по иницииро-
ванному Украиной делу об инциденте в Кер-
ченском проливе в ноябре 2018 года. На 
текущем этапе слушания касаются предва-
рительных возражений РФ. Другими слова-
ми, Россия пытается оспорить компетенцию 
суда выносить решение по существу дела.

Напомним, речь идет о событиях 25 ноя-
бря 2018 года, когда российские погранич-
ники задержали в Керченском проливе два 
малых бронированных артиллерийских ка-
тера — «Бердянск» и «Никополь», а также рей-
довый буксир «Яны Капу» ВМС Украины. На 
борту кораблей находилось 24 украинских 
военнослужащих и двое сотрудников Служ-
бы безопасности Украины. Их обвинили 
в незаконном пересечении российской гра-
ницы и удерживали под стражей в течение 
девяти месяцев. Президент РФ Владимир Пу-
тин назвал инцидент провокацией и связал 
его с попытками украинских властей повы-
сить свои рейтинги. В сентябре 2019 года мо-
ряки вернулись на родину в рамках обмена 
осужденными и задержанными между РФ 
и Украиной. А в ноябре того же года Москва 
вернула Киеву и суда — впрочем, без найден-
ного на борту оружия, раций и документов 
(это объяснялось тем, что они используются 
как вещественные доказательства в уголов-
ном деле о нарушении госграницы России).

Российскую делегацию на заседании в Га-
аге в понедельник представлял посол по осо-
бым поручениям МИД РФ Дмитрий Лобач. 
«Военное столкновение между военными 
кораблями Украины и России произошло на 
фоне провокационных действий Украины 
и наращивания военной мощи в этом регио-
не в попытке бросить вызов суверенитету Рос-

сии над Крымом»,— охарактеризовал он ин-
цидент в своем выступлении. Затем дипломат 
привел ряд аргументов в пользу того, что жа-
лоба Украины не подпадает под юрисдикцию 
этого международного органа. Во-первых, он 
указал, что спор касается военной деятельнос-
ти — а это не входит в компетенцию трибуна-
ла в Гааге. Во-вторых, по словам дипломата, 

иск Украины «основывается на принципе им-
мунитета военных кораблей в территориаль-
ных водах — вопросе, который не регулиру-
ется Конвенцией ООН по морскому праву», на 
нарушение которой ссылается Украина. В-тре-
тьих, дипломат настаивал: Украина не выпол-
нила налагаемые конвенцией обязательства 
относительно обмена мнениями о способах 
урегулирования спора.

В МИД Украины, комментируя слушания, 
отметили, что украинская сторона уже дока-
зала единожды «грубое нарушение междуна-
родного права со стороны России». Напом-
ним, что в апреле 2019 года Киев обратился 
в Международный трибунал по морскому 
праву ООН (МТМП) в Гамбурге, требуя компен-
сации за арест судов и решения «о временных 
мерах» до судебного разбирательства. Москва 
тогда сообщила, что не намерена участвовать 
в слушаниях, так как дело не подпадает под 
юрисдикцию трибунала. 25 мая МТМП обя-
зал Россию немедленно освободить украин-
ские суда и 24 украинских моряков. Решение 
было вынесено подавляющим большинством 
голосов: 19 против одного.

«Россия понесет ответственность за гру-
бые нарушения морского права»,— вырази-
ли уверенность в МИД Украины, комменти-
руя новое разбирательство. Глава ведомства 
Дмитрий Кулеба ранее подчеркнул на своей 
странице в Twitter, что это дело очень важно 
для Украины и является определяющим для 
всего мира. «Я уверен, что Россия будет при-
влечена к ответственности по нашему иску, 
сколько бы времени это ни заняло. Эффек-
тивная работа МИДа в международных су-
дах — это инструмент установления спра-
ведливости и еще один рычаг давления на 
Москву»,— указал дипломат.

Вслед за российской стороной свои аргу-
менты представит и украинская — это про-
изойдет уже во вторник. Второй раунд слу-
шаний пройдет 14–15 октября. Еще одно 
заседание при необходимости состоится 
в субботу. 

Марина Коваленко

Представители РФ намерены 
доказать, что Арбитражный 
трибунал в Гааге не имеет права 
рассматривать по существу 
дело о задержании в Керченском 
проливе кораблей ВМС Украины 
(на фото: катер «Никополь» 
и буксир «Яны Капу»)   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

О, сколько нам визитов чудных
В Москву приезжают Никол Пашинян, а также религиозные лидеры Армении и Азербайджана

Во вторник Москву посетит  премьер 
 Армении Никол Пашинян. Как заяви-
ла пресс-служба Кремля, на встрече 
с российским президентом Владими-
ром  Путиным будет обсуждаться «ход 
реализации заявлений лидеров России,  
 Армении и Азербайджана по Нагорному 
Карабаху». Ситуация в регионе за про-
шедшие с первого подобного заявления 
11 месяцев стала лишь сложнее: к про-
тиворечиям Армении и Азербайджана 
добавился еще и иранский фактор. По-
иску путей деэскалации будет посвя-
щена и другая встреча, которая пройдет 
в Москве прямо на фоне визита господи-
на Пашиняна, в ней примут участие уже 
не политические, а духовные лидеры.

Никол Пашинян сегодня приезжает в Мо-
скву, продолжая начавшуюся на прошлой 
неделе серию визитов политиков из стран 
региона. Тогда, в частности, на встречу с гла-
вой МИД РФ Сергеем Лавровым, а также 
председателями Совета федерации и Госду-
мы Валентиной Матвиенко и Вячеславом 
Володиным приезжал близкий соратник ар-
мянского премьера — спикер парламента 
Ален Симонян. Именно на встрече с ним го-
спожа Матвиенко и рассказала о готовящем-
ся визите на высшем уровне.

Кроме того, в Москве был министр ино-
странных дел Ирана Хосейн Амир-Абдол-
лахиан, уделивший большое внимание об-
суждению недавно возникшего конфликта 
между Тегераном и Баку. По итогам его визи-
та стало окончательно ясно: за год, прошед-
ший с момента прорыва азербайджански-
ми войсками существовавшей 26 лет линии 
разграничения в Нагорном Карабахе и по-
следующего подписания трехсторонних со-
глашений между Россией, Арменией и Азер-
байджаном, ситуация не только не стала 
лучше, но лишь усложнилась — за счет но-
вого, иранского фактора.

Стрельба на армяно-азербайджанской 
границе тоже никак не стихает. Например, 
как утверждают армянские военные, 4 ок-
тября неподалеку от села Ерасх азербайд-
жанцы обстреляли их грузовик тылового 
обеспечения. А 9 октября инцидент про-
изошел уже на линии соприкосновения 
сторон в Карабахе, где обычно более спо-
койно, так как она контролируется россий-
скими миротворцами. Как сообщил МИД 
непризнанной Нагорно-Карабахской ре-
спублики, «в результате снайперского вы-
стрела со стороны ВС Азербайджана был 
убит мирный житель Мартакерта Арам 
 Тепнанц».

В подобных условиях говорить с Нико-
лом Пашиняном о «дальнейших шагах по 
укреплению стабильности и налажива-
нию хозяйственных связей в регионе», как 
сообщили в пресс-службе Кремля, слож-
но — с куда большей вероятностью можно 
ожидать обратных процессов. «Угроза дес-
табилизации на Южном Кавказе с участием 
региональных держав — Ирана и Турции,— 
беспокоит Армению,— заявил на условиях 
анонимности собеседник „Ъ“ в госструкту-
рах Армении.— Тем более что эпицентр этих 
процессов расположен у южных границ 
страны, что представляет угрозу безопасно-
сти для армянского Сюника. Усиление без-
опасности на южном фланге — приоритет 
для Армении, в связи с чем Ереван желает за-
ручиться поддержкой Москвы».

Директор ереванского Института Кав-
каза Александр Искандарян, в свою оче-
редь, предположил, что встреча Владими-
ра Путина с Николом Пашиняном станет 
уже привычной сверкой часов, то есть обсу-
ждаться будут практически все связанные 
с последствиями прошлогодней войны про-
блемы. «Это и возвращение удерживаемых 
в Азербайджане армянских военноплен-
ных, и обеспечение безопасности Караба-
ха и Армении, особенно на фоне угрозы дес-

табилизации региона из-за противоречий 
Ирана с Азербайджаном и Турцией, и разбло-
кирование коммуникаций»,— сказал госпо-
дин Искандарян „Ъ“.

Координатор армянского исследователь-
ского центра АНИ Татул Акопян назвал пред-
стоящие в Москве переговоры «чрезвычай-
но важными для Армении с точки зрения 
обеспечения ее безопасности после второй 
карабахской войны». «Система безопасности 
независимой Армении еще никогда не была 
такой уязвимой, как сейчас. А у Азербайджа-
на, которому оказывает поддержку Турция, 
есть территориальные претензии к Арме-
нии, о чем свидетельствует то, что азербайд-
жанские войска вторглись на пограничные 
участки Сюника и Гегаркуника (регионы Ар-
мении.— „Ъ“) и все еще находятся там»,— 
сказал „Ъ“ господин Акопян. Впрочем, сам 
Азербайджан отрицает, что перешел между-
народно признанную границу, а выяснить 
это однозначно мешает то, что она никогда 
не была делимитирована и демаркирована.

Чтобы как-то сдвинуть в нужном направ-
лении стремительно деградирующую ситу-
ацию в регионе, помимо переговоров Вла-
димира Путина с Николом Пашиняном 
в Москве состоится и еще одна встреча. В ней 
примут участие религиозные лидеры: па-

триарх Московский и всея Руси Кирилл, ка-
толикос всех армян Гарегин II и председатель 
управления мусульман Кавказа шейх-уль-ис-
лам Аллахшукюр Пашазаде — он считается 
духовным лидером Азербайджана. Обычно 
по этой линии обсуждаются гуманитарные 
вопросы, например освобождение удержи-
ваемых лиц.

«Сложно сказать, что сама эта встреча се-
рьезным образом повлияет на сложившу-
юся в регионе ситуацию. Но она может по-
влиять на общий фон консультаций по 
нормализации ситуации,— сказал „Ъ“ азер-
байджанский политолог Ильгар Велизаде.— 
Не исключено, что будет обсуждаться также 
возможная повестка встречи лидеров Азер-
байджана и Армении при содействии Мин-
ской группы ОБСЕ».

Напомним, что 2 октября президент Азер-
байджана Ильхам Алиев заявил о готовно-
сти встретиться с Николом Пашиняном, 
«когда тот будет готов к этому», и призвал его 
передать точные карты минных полей. На 
следующий день армянский лидер заявил 
о готовности к переговорам с президентом 
Алиевым, в свою очередь, призвав его при-
везти на встречу всех армянских пленных.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

И вновь продолжается Трамп
Экс-президент США не хочет остаться бывшим

Через год после президентских выбо-
ров в США проигравший их  Дональд 
Трамп вернул Америку к страстям 
 прошедшей избирательной гонки. 
Экс-президент делает громкие заявле-
ния о том, насколько провальным ока-
зался курс его сменщика на этом посту. 
В ответ действующий глава государ-
ства Джо Байден наносит противни-
ку контрудары — он, в частности, от-
клонил его просьбу не представлять 
Конгрессу документы о нападении на 
Капитолий 6 января. Наоборот, адми-
нистрация США всячески содействует 
проводимому законодателями рассле-
дованию штурма Капитолия, надеясь, 
что оно  докажет, насколько Дональд 
Трамп опасен для страны.

Тему политического будущего экс-прези-
дента Трампа в воскресенье подхватило из-
дание The Hill — один из ведущих источни-
ков политических новостей в США. В ходе 
опроса республиканцев в верхней палате 
Конгресса издание выяснило отношение се-
наторов к возможности участия Дональда 
Трампа в президентских выборах 2024 года.

Как следует из результатов опроса, хотя 
господин Трамп остается самым популяр-
ным политиком среди республиканцев, 
большинство однопартийцев в Сенате не 
хотят выдвижения его кандидатуры на вы-
борах главы государства. Причина столь не-
логичной на первый взгляд позиции респу-
бликанцев кроется в том, что их главное 
внимание сосредоточено на промежуточ-
ных выборах в Конгресс, намеченных на но-
ябрь 2022 года. Партия Дональда Трампа рас-
считывает по итогам этих выборов вернуть 

себе контроль над законодательной властью. 
По мнению опрошенных The Hill сенаторов, 
если Дональд Трамп бросит вызов Джо Бай-
дену до выборов будущего года, то это мо-
жет помешать республиканцам на выборах 
в Конгресс, поскольку оттолкнет от них неза-
висимых и колеблющихся избирателей, сре-
ди которых Дональд Трамп имеет неодноз-
начную репутацию.

«Выборы 2022 года должны быть сфокуси-
рованы на администрации Байдена и череде 
катастроф, которые из-за нее произошли, по-
этому отвлекать общественность от того, что 
демократическое руководство делает с этой 
страной, было бы опрометчиво»,— объяс-
нил коллизию американской политики се-
натор-республиканец Рон Джонсон.

В то же время ранее The Hill опублико-
вал результаты общенационального опро-
са, проведенного с 13 по 19 сентября иссле-
довательским Pew Research Center. По его 
данным, около половины рядовых сторон-
ников Республиканской партии (44%) хотят 
участия Дональда Трампа в президентских 
выборах.

Между тем сам господин Трамп, заявив-
ший в интервью Real America’s Voice, что от 
участия в следующей президентской гонке 
его может удержать только болезнь, остает-
ся верен себе. Не оглядываясь на мнение ре-
спубликанского руководства, экс-президент 
США делает одно громкое заявление за дру-
гим, напоминая о том, насколько проваль-
ным для Америки, по его мнению, стал не-
полный год правления Джо Байдена.

Выступая в минувшую субботу на митин-
ге своих сторонников в штате Айова, где 
прошлой зимой стартовала его избиратель-

ная гонка 2020 года, Дональд Трамп стал дол-
го перечислять избирателям Среднего Запа-
да, что успел натворить в Белом доме Джо 
Байден. Одним из откатов по сравнению 
с периодом его правлением, как считает До-
нальд Трамп, стала утрата Америкой энер-
гетической независимости, заставившая 
Вашингтон вести переговоры о поставках 
нефти с ОПЕК и Россией. «У нас к моменту 
моего ухода с должности было больше энер-
гии, больше нефти и газа, чем у Саудовской 
Аравии, чем у России. А теперь мы просим 
их о помощи, обращаемся к ОПЕК, к России 
и другим странам с просьбой прислать нам 
немного нефти»,— заявил Дональд Трамп. 
Ранее экс-президент США предсказывал, что 
действия администрации Байдена приведут 
к зависимости страны от внешних поставок 
энергоносителей. В частности, он критико-
вал введенный еще в январе мораторий на 
аренду федеральных земель для разработ-
ки нефтяных и газовых месторождений 
(в июне действие моратория было приоста-
новлено судом по требованию республикан-
цев). Напомним, что стратегический нефтя-
ной резерв США — крупнейший в мире, его 
объем составляет около 617,8 млн баррелей.

Накануне поездки в Айову тему энерге-
тической безопасности, а также неспособ-
ности Джо Байдена жестко противостоять 
России и остановить газопровод «Северный 
поток-2» Дональд Трамп поднял в интервью 
телеканалу Fox News. «Я закрыл трубопро-
вод из России в Европу, а потом пришел 
Байден, и одна из первых вещей, которые 
он сделал,— открыл этот трубопровод. Но 
он закрыл наш трубопровод Keystone XL 
Pipeline. Он его закрыл и разрешил, веро-

ятно, самый большой в мире — из России 
в Европу, и особенно в Германию»,— сооб-
щил Дональд Трамп. 

Рассказывая в Айове, как неважно об-
стоят дела, Дональд Трамп также указал 
на просчеты в налоговой политике, кото-
рые могут заставить американский бизнес 
уйти в Китай. Кроме того, упомянул он не-
контролируемый приток мигрантов и рост 
преступности. 

Еще одно скандальное заявление До-
нальда Трампа, в котором фигурировала 
Россия (вместе с Китаем), касалось амери-
канской военной техники в Афганистане, 
попавшей в руки «Талибана» (запрещенная 
в РФ группировка) после поспешного ухода 
США. «Россия и Китай уже получили доступ 
к нашим прекрасным вертолетам»,— вещал 
в Айове Дональд Трамп, по словам которого 
российские и китайские специалисты раз-
бирают оставленные американцами удар-
ные вертолеты Apache, чтобы создать собст-
венные более дешевые аналоги. 

На выпады Дональда Трампа уже отреа-
гировала Москва. «Военно-техническое со-
трудничество с Афганистаном в настоящее 
время не осуществляется. Любые домыслы 
о том, что наши специалисты вообще могут 
быть причастны к копированию какой-ли-
бо американской техники, не имеют ника-
ких оснований»,— сообщила «РИА Новости» 
пресс-секретарь Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудничеству России 
Валерия Решетникова.

Оказавшийся под градом ударов со сто-
роны своего бывшего противника по прези-
дентской гонке, Джо Байден нанес Дональду 
Трампу свой контрудар, отклонив его прось-

бу не представлять Конгрессу документы, свя-
занные с нападением на Капитолий 6 января.

В конце прошлой недели Дональд Трамп 
потребовал от Национального управления 
архивов и документации не предоставлять 
доступ к ряду документов, которые запро-
сил спецкомитет Сената, расследующий за-
хват здания Конгресса. «Я пришел к выводу, 
что ряд документов защищены президент-
скими привилегиями, поскольку речь идет 
о переписке президента. Поэтому я заявляю 
о распространении на эти материалы моих 
особых прав в качестве главы исполнитель-
ной власти на момент составления докумен-
тов»,— обосновал свое требование Дональд 
Трамп. Однако адвокат Белого дома Дана Ре-
мус отклонила попытку адвокатов Дональда 
Трампа скрыть документальные свидетель-
ства событий 6 января. «Президент Байден 
определил, что утверждение о привиле-
гиях исполнительной власти не отвечает 
высшим интересам Соединенных Штатов 
и, следовательно, неоправданно»,— пояс-
нила госпожа Ремус.

В свою очередь, как заявила пресс-секре-
тарь Белого дома Джен Псаки, правовая от-
сылка, к которой хотел прибегнуть Дональд 
Трамп, чтобы документы не были переданы 
в комиссию законодателей, в данном случае 
не применима. По ее словам, администра-
ция Белого дома активно сотрудничает с ко-
миссией Конгресса, расследующей эту исто-
рию. «Президент дал ясно понять, что и для 
народа, и для Конгресса важно полностью 
понимать, что случилось в тот день, чтобы 
предотвратить повторение тех событий»,— 
отметила Джен Псаки.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 28498,2 (+449,26)
РТС 1882,43 (+21,47)
FTSE 100 7146,85 (+51,3)

DAX 30* 15199,14 (–6,99)
DJIA* 34609,96 (–136,29)
NASDAQ Composite* 14558,589 (–20,948)

*На 20:35.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.10.21
Австралийский доллар 52,5603
Английский фунт 97,6918
Белорусский рубль 13,0077
Датская крона* 11,1349

Доллар США 71,6373
Евро 82,9273
Индийская рупия** 95,1201
Казахский тенге** 16,8558

Канадский доллар 57,4708
Китайский юань* 11,1281
Норвежская крона* 83,8520
СДР 101,0709

Сингапурский доллар 52,9235
Новая турецкая лира* 80,0104
Украинская гривна* 27,1744
Шведская крона* 81,8160

Швейцарский франк 77,3203
Японская иена** 63,4604
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Российский пациент
Медицинскую информацию граждан соберут для анализа

Правительство готовит механизм, 
 который позволит частным компани-
ям получать обезличенные медицин-
ские данные россиян в рамках экспери-
ментального правового режима (ЭПР). 
Сбором займется ООО «Дата Матрикс», 
которое создаст национальный банк 
биомедицинских данных и будет их 
анализировать. Подобные исследова-
ния заинтересуют фармацевтические 
и страховые компании, считают экс-
перты, но методы обезличивания пока 
недостаточно безопасны.

Источники „Ъ“ рассказали, что правитель-
ство готовит регулирование, которое обес-
печит возможность передачи обезличенных 
медицинских данных россиян компаниям, 
которые разрабатывают решения в области 
искусственного интеллекта (ИИ). Для реали-
зации проекта на три года будет установлен 
ЭПР, а оператором данных станет «Дата Мат-
рикс». Из проекта постановления об ЭПР (есть 
у „Ъ“) следует, что компания подготовит ана-
литические отчеты, которые могут быть ис-
пользованы в «хозяйственных или научно-ис-
следовательских целях», в частности «для 
анализа фармакоэкономики».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО « Дата Матрикс» учреждено в 2011  году 
в Санкт-Петербурге с уставным капита-
лом 12 тыс. руб. Занимается разработкой 
IT-решений в области медицины. По итогам 
2020 года выручка составила 36,5 млн руб., 
убыток — 21 млн руб. Гендиректор «Дата 
 Матрикс» Дмитрий Шаров владеет 84,25%, 
еще 15,71% у «ФРИИ Инвест» (структура 
 Фонда развития интернет-инициатив).
В «Дата Матрикс» подтвердили, что проект 

«на финальной стадии рассмотрения в Мин-
экономики». В министерстве сообщили, что 
ЭПР предполагает обработку «больших» ме-
дицинских данных в обезличенном виде 
с соблюдением мер «по исключению рисков 
их утечки». Поставлять данные будут наци-

ональные медицинские исследовательские 
центры, онкологические больницы и прочие 
учреждения медицинского профиля. В Мин-
цифры уточнили, что «вопрос определения 
операторов данных, их прав и обязанностей 
прорабатывается». В Минздраве „Ъ“ также го-
ворят, что «определение операторов находит-
ся в стадии проработки».

Закон об ЭПР, или так называемых ре-
гуляторных песочницах, Владимир Путин 
подписал в июле 2020 года. Он позволяет те-

стировать инновации на определенной тер-
ритории, обходя требования закона: тайну 
связи, врачебную тайну и др. «Наша задача сде-
лать так, чтобы три года эксперимента были 
эффективными и безопасными для граждан, 
а также проверить заложенную в его осно-
ве правовую гипотезу»,— пояснил дирек-
тор направления «Нормативное регулирова-
ние» АНО «Цифровая экономика» Дмитрий 
Тер-Степанов (организация занималась нор-
мативно-правовой стороной проекта).

ЭПР в части сбора обезличенных меди-
цинских данных установят по всей России, 
они будут использоваться для исследований, 
отмечает юрист практики здравоохранения 
и технологий BGP Litigation Иван Зарайский. 
Результаты, по его мнению, интересны фар-
мацевтическим и страховым компаниям, го-
сорганам. «Это позволит повысить эффектив-
ность назначений препаратов, а госорганы 
смогут совершенствовать клинические реко-
мендации, которые применяются при обуче-
нии врачей»,— добавили в «Дата Матрикс».

О планах властей передавать обезличен-
ные медданные россиян IT-компаниям стало 
известно весной (см. „Ъ“ от 15 марта). Государ-
ственные медучреждения будут передавать 
информацию из медкарт пациентов в отдель-
ный репозиторий, доступ к ним получат ком-
пании, разрабатывающие решения в области 
медтеха.

Существует два метода обезличивания 
данных: когда персональная информация 
полностью удаляется и когда она скрывается 
под нечитаемыми символами, поясняет ру-
ководитель отдела аналитики «СерчИнформ» 
Алексей Парфентьев. По его мнению, первый 
метод позволяет исследователям получить 
информацию, но при этом нет возможности 
связать конкретную строку с человеком. Вто-
рой метод менее надежный, поскольку опера-
тор может заменять символы частично.

Даже при удалении ФИО и прочих личных 
данных сохраняется достаточно уникально-
го для больного контекста (анамнез, анализы 
и т. п.), чтобы при желании восстановить лич-
ность, поэтому обезличивание почти всегда 
обратимо, считает президент ГК InfoWatch 
Наталья Касперская. Нельзя допустить, чтобы 
медучреждения приводили данные к опреде-
ленному формату вручную, подчеркивает ис-
полнительный директор Artezio Павел Ады-
лин, это может грозить утечкой информации 
о пациентах и ее искажением.

Никита Королев, Юлия Степанова
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Растущие цены на газ станут главной 
темой саммита лидеров ЕС 21–22 октя-
бря. Пока что, судя по высказываниям 
официальных лиц и утечкам в прессе, 
предлагаемые к рассмотрению идеи 
не поражают новизной. Так, Испания 
хочет вернуться к мысли о совместных 
европейских закупках газа. Глава евро-
пейской дипломатии испанец Жозеп 
Боррель в интервью местной газете 
Pais сравнил закупку газа с централи-
зованным приобретением вакцин от 
коронавируса, отметив, что «проблема 
поставок газа имеет геополитическое 
измерение». Речь, очевидно, о том, что 
совместные закупки газа могли бы 
снизить цену на него.

Я прекрасно помню, как идею сов-
местных закупок обсуждал прежний 
состав Еврокомиссии в 2014 году по-
сле Крыма и введения санкций про-
тив России. Тогда это дурное предло-
жение, столкнувшись с объективной 
реальностью, умерло само собой, как 
и в целом идея энергетического союза 
ЕС, которому европейские чиновники 
как раз пытались придать «геополити-

ческое измерение». Вероятно, сейчас 
произойдет то же самое. Ведь даже 
если согласиться с аналогией Жозепа 
Борреля (хотя это и сложно сделать), 
стоит признать, что сравнение поста-
вок газа и вакцины не лучшим обра-
зом характеризует идею: достаточно 
вспомнить, как долго ЕС вел перегово-
ры о покупке вакцины по сравнению 
с глобальными конкурентами в лице 
США и Великобритании и какими спо-
рами сопровождалось распределение 
вакцины внутри стран ЕС. Но газ, в от-
личие от вакцины, глобальный товар, 
так какой поставщик газа в мире согла-
сится продать его ЕС по цене, отличаю-
щейся от рыночной? Есть и множество 
других вопросов, например: как бу-
дет распределяться газ, закупленный 
условно Еврокомиссией, между раз-
ными странами ЕС? Как эти контракты 
будут сочетаться с уже заключенными 
контрактами, существующими у от-
дельных компаний-импортеров? За-
мечу, что даже власти Китая, у которых 
гораздо больше опыта централизован-
ного планирования в экономике, не 
диктуют собственным госкомпаниям, 
по какой цене им закупать газ.

Вторая бородатая идея, которую об-
думывают власти ЕС,— создание стра-
тегического резерва газа. В ней больше 
экономического смысла, поскольку 
Европа действительно стала «замы-
кающим покупателем» для мирового 
рынка СПГ, и если бы объемы подзем-
ных хранилищ ЕС были бы выше, то 
в 2020 году, когда цены были рекорд-
но низкими, Европа смогла бы запасти 
больше газа, что, вероятно, смягчило 
бы дисбаланс спроса и предложения 
в этом году. Возможно, введение жест-
ких нормативов по размерам резервов 
для поставщиков газа увеличит инве-
стиции в создание новых подземных 
хранилищ в Европе и — что может 
иметь значение — позволит Украине 
заработать на сдаче в аренду мощно-
стей ее ПХГ. Но, хотя такое решение от-
части застрахует потребителей от рез-
кого взлета цен, оно также приведет 
к росту тарифов, ведь хранение газа не 
обходится бесплатно.

Газ, в отличие  
от вакцины  
от коронавируса,  
глобальный товар:  
какой поставщик газа 
в мире согласится 
продать его ЕС  
по цене, отличаю
щейся от рыночной?

Затягивание «Ударными» темпами
«Ростех» вновь пытается договориться об отмене штрафов за срыв запуска ТЭС в Тамани

«Технопромэкспорт» (ТПЭ, подконтро-
лен «Ростеху») не теряет надежды до-
говориться с промышленностью о пе-
реносе сроков запуска ТЭС «Ударная» 
в Тамани на конец 2023 года. Как выяс-
нил „Ъ“, компания на ближайшем наб-
совете «Совета рынка» предложит по-
требителям электроэнергии простить 
ей штрафы за трехлетнюю задержку 
ввода станции, общий объем которых 
может достигнуть 3,5 млрд руб. Строй-
ка затягивается, поскольку ТПЭ изме-
нил состав оборудования, поставив 
на станцию российскую турбину ГТД-
110М. В ТПЭ утверждают, что для по-
требителей не наступит негативных 
последствий, а их суммарный платеж 
сократится. Однако промышленность 
по-прежнему считает, что отказываться 
от штрафов нецелесообразно.

«Технопромэкспорт» планирует повторно 
вынести на набсовет «Совета рынка» (регуля-
тор энергорынков) вопрос о сдвиге сроков 
ввода ТЭС «Ударная» в Тамани на конец 2023 
года, сообщили „Ъ“ источники и подтверди-
ли в ТПЭ. На этот раз ТПЭ предложит потре-
бителям электроэнергии заключить согла-

шения о полном или частичном прощении 
штрафов за срыв сроков запуска. Набсовет 
25 октября должен утвердить формы таких 
соглашений и изменения в договор о при-
соединении к торговой системе. ТПЭ пред-
лагает установить нештрафуемый период 
33  месяца (с 1 апреля 2021 года по 31 декаб-
ря 2023 года).

• ООО «ВО „Технопромэкспорт“» выиграло 
право на строительство ТЭС «Ударная» на 
500 МВт в марте 2018 года по механизму кон-
курентного отбора новой генерации (КОМ НГ). 
Механизм КОМ НГ гарантирует проекту по-
вышенные платежи оптового рынка в тече-
ние 15 лет. Станция необходима в том числе 
для покрытия энергодефицита в Крыму.
Строительство ТЭС затягивается, посколь-

ку ТПЭ решил изменить состав оборудова-
ния и вместо двух турбин по 25 МВт поста-
вит на станции одну ГТД-110М российского 
производства. Совокупная мощность стан-
ции вырастет до 550 МВт. Один год задер-
жки не облагается штрафом (так называемый 
грейс-период), а затем инвестор обязан упла-
тить штраф в размере 25% от платы за мощ-
ность. Общий объем штрафов, по данным „Ъ“, 
может достигнуть 3,5 млрд руб. При этом ме-

сячный платеж потребителей составит при-
мерно 880 млн руб., из которых 80 млн руб.— 
стоимость дополнительных 50 МВт мощности 
(см. „Ъ“ от 22 июня 2020 года).

Вопрос о сдвиге сроков и отмене штрафов 
уже рассматривался на набсовете «Совета 
рынка» в конце апреля. Тогда палата потреби-
телей электроэнергии отклонила изменения 
в договор КОМ НГ (см. „Ъ“ от 28 апреля). По-
требители наложили вето, несмотря на вы-
ход постановления правительства №146 от 
10 февраля, согласно которому срок ввода 
Ударной ТЭС может быть однократно перене-
сен на 31 декабря 2023 года по соглашению 
сторон. Тогда в «Ростехе» позицию потребите-
лей назвали «абсолютно неожиданным и не-
понятным демаршем».

По словам источников „Ъ“, представите-
ли ТПЭ обсуждали сложившуюся ситуацию 
с потребителями электроэнергии на базе 
Ассоциации гарантирующих поставщиков 
и энергосбытовых компаний (ГП и ЭСК). 
По сути, ТПЭ предлагает потребителям аль-
тернативу, говорит один из собеседников. 
«Подписать соглашение об отмене штрафов 
может любое количество потребителей. По-
требители электроэнергии, которые не под-

пишут соглашение, будут получать штра-
фы в своем объеме»,— отмечает он.

В ТПЭ говорят, что «находятся в диалоге с по-
требителями». В компании уверены, что взаи-
мопонимание будет достигнуто. «Для покупа-
телей не наступает негативных последствий от 
заключения соглашения, поскольку длитель-
ность периода поставки мощности не изме-
няется. Окончание поставки мощности насту-
пает в марте 2036 года, совокупная стоимость 
мощности уменьшается по сравнению с перво-
начальными результатами конкурентного от-
бора»,— заявили „Ъ“ в ТПЭ. В компании также 
сообщили, что изменения в регламенты выра-
ботаны во взаимодействии с «Советом рынка». 
В Минэнерго перенаправили запрос „Ъ“ в «Со-
вет рынка», где на вопросы „Ъ“ не ответили.

В Ассоциации ГП и ЭСК заявили „Ъ“, что 
«видят позитивную динамику в вопросе сбли-
жения позиций сторон». Однако в «Сообщест-
ве потребителей энергии» (объединяет про-
мышленных потребителей электроэнергии) 
говорят, что «убедительных обоснований для 
просрочки ввода объекта в нарушение усло-
вий отбора не представлено, поэтому отказы-
ваться от штрафов нецелесообразно».

Полина Смертина

С «Авоськой» на «Продскладъ»
В Москве появился еще один продовольственный дискаунтер 

Бурный рост дискаунтеров в продукто-
вом ритейле на фоне снижения доходов 
покупателей стал интересен не только 
крупным компаниям, но и локальным 
игрокам. Этот формат начала развивать 
независимая сеть универсамов в Моск-
ве и Подмосковье «Авоська», работаю-
щая на рынке с 1999 года. Но без разви-
тия собственных торговых марок (СТМ) 
такая сеть в перспективе может не вы-
держать конкуренции, предупреждают 
эксперты.

Структура сети «Авоська» зарегистрировала 
домен для своего проекта дискаунтеров «Прод-
складъ», выяснил „Ъ“ из базы «СПАРК-Интер-
факс». Первая точка под этим брендом уже от-
крылась на Мичуринском проспекте в Москве 
и два магазина — в Подмосковье, следует из 
данных «Яндекс.Карт». В «Авоське» 11 октября 
не ответили на запрос „Ъ“. 

• Сеть универсамов «Авоська» появилась 
в Москве в 1999 году, сейчас  насчитывает 
50 точек в Москве, Подмосковье и Твери. 
Выручка операционной компании сети — 
«Авоська-Два» в 2020 году сократилась на 6%, 

до 7,82 млрд руб. У компании пятеро учреди-
телей, самая крупная доля в 40% — у Рината 
Бурнашева.
На фоне сокращения доходов населения 

открытие магазинов с низкими ценами впол-
не очевидная опция, говорит гендиректор In-
foline Иван Федяков: «Поэтому этот формат 
популярен среди все большего числа ритей-
леров». Но для развития такого формата, про-
должает эксперт, необходимо активно разви-
вать СТМ и наращивать опыт дистрибуции, 
что способствовало развитию «Светофора» — 
крупного игрока в сегменте дискаунтеров. 

По словам партнера One Story Ольги Суми-
шевской, проект дискаунтера для «Авоськи» 
пока похож на тестирование нового формата. 
«При этом сеть позиционирует новые магази-
ны как точки с „разнообразным ассортимен-
том“, что не совсем соответствует дискаун-
теру»,— отмечает она. Для такого формата, 
наоборот, характерен ограниченный ассор-
тимент, что, по словам эксперта, с одной сто-
роны, позволяет поддерживать более низкие 
операционные затраты, с другой — заку-
пать меньший ассортимент большими пар-

тиями по более выгодным условиям. «Воз-
можно, „Авоська“ на первом этапе закупает 
один и тот же ассортимент для обоих форма-
тов, регулируя цену на полке „Продсклада“ 
меньшей наценкой»,— не исключает госпо-
жа  Сумишевская. 

Директор направления стрит-ритейла 
Knight Frank Ирина Козина отмечает, что на 
московском рынке дискаунтеры развивают-
ся в привычных темпах, подобные точки от-
крываются, но уже наблюдаются и их закры-
тия. «Для открытия по-прежнему выбирают 
локации, отдаленные от центра, в основном 
между ТТК и МКАД, а также в городах Москов-
ской области,— поясняет она.— Предпочте-
ние отдается помещениям, расположенным 
в небольших микрорайонах и жилых кварта-
лах, где сосредоточена аудитория со скром-
ными доходами». По оценкам консультантов, 
ставки аренды для дискаунтеров в Москве 
разнятся, но в зависимости от площади го-
довая аренда одной точки может обойтись 
в 8–13 млн руб. за объект. 

Бум дискаунтеров в России начался еще 
в 2019–2020 годах. В этот сегмент пришли 

крупные ритейлеры, включая X5 Group, раз-
вивающий сеть «Чижик», и «Магнит» с брен-
дом «Моя цена». В текущем году формат про-
должил рост за счет региональной экспансии 
ритейлеров, отмечает замдиректора департа-
мента стрит-ритейла Colliers Валерия Гвозде-
ва. По оценкам 2ГИС, сегодня дискаунтеры 
и «магазины у дома» — единственные расту-
щие форматы в сегменте продаж продуктов 
питания. С 2017 по 2020 год число дискаунте-
ров в России выросло на четверть, оценивали 
ранее аналитики сервиса. 

По итогам первого квартала 2021 года 
впервые лидером по приросту  площадей 
в FMCG-ритейле стала сеть дискаунтеров 
«Светофор», оценивают в Infoline. Она впер-
вые обошла X5 Group и «Магнит», прибавив 
526 тыс. кв. м и открыв больше 800 магази-
нов. По итогам сентября у «Светофора» бо-
лее 2,5 тыс. точек. В Infoline ожидают, что 
доля жестких дискаунтеров на рынке про-
дуктовой розницы вырастет к 2025 году 
до 4,5% в деньгах против 2,7% по итогам 
2020 года.

Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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По данным „Ъ“, «Русхимальянс» 
(совместное предприятие «Газ-
прома» и «Русгаздобычи» Артема 
Оболенского) определился с клю-
чевыми поставщиками обору-
дования для своих заводов по 
производству сжиженного при-
родного газа и газопереработке 
в Усть-Луге. Контракт на постав-
ку шести газовых турбин для 
СПГ-завода может быть заклю-
чен с Mitsubishi Heavy Industries, 
а 12 газоперекачивающих агре-
гатов для ГПЗ может поставить 
немецкая Siemens в партнерстве 
с группой ГМС. Общая стоимость 
оборудования может составлять 
до €325 млн.

«Русхимальянс» вскоре начнет 
контрактовать основное оборудова-
ние для своего комплекса по перера-
ботке этансодержащего газа и про-
изводству СПГ в Усть-Луге, компания 
уже завершила проведение конкурс-
ных процедур, рассказали источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией. Так, 
Mitsubishi Heavy Industries поставит 
шесть газовых турбин H100 мощно-
стью около 105 МВт для СПГ-проекта 
«Русхимальянса». Стоимость контрак-
та источники „Ъ“ не называют, но ры-
ночная цена одной машины составля-
ет  около €25 млн.

Комплекс ГПЗ/СПГ в Усть-Луге дол-
жен стать крупнейшим перерабаты-
вающим проектом «Газпрома», он бу-

дет потреблять 45 млрд кубометров 
газа в год с высоким содержанием эта-
на. После выделения этановой фрак-
ции (3,8 млн тонн) и сжиженных 
углеводородных газов (2,4 млн тонн) 
большая часть газа будет направлена 
на две линии сжижения общей мощ-
ностью 13 млн тонн в год, остальной 
газ — в экспортные газопроводы си-
стемы «Северный поток». Ввод в экс-
плуатацию первой очереди комплек-
са запланирован на 2024 год, второй 
очереди — на 2025 год.

Газовые турбины наряду с ком-
прессорами и теплообменниками от-
носятся к ключевому оборудованию 
СПГ-заводов, и российские компании 
в последние годы особенно тщатель-
но отбирают поставщиков, учитывая 
санкционные риски. Для Mitsubishi, 
которая опередила в борьбе за кон-
тракт Siemens, это будет первая по-
ставка газовых турбин для крупных 
СПГ-проектов в РФ. Традиционный 
поставщик турбин для российских 
СПГ-проектов — американская GE, 
чье подразделение по нефтегазово-
му оборудованию в 2017 году слилось 
с Baker Hughes. Именно турбины про-
изводства GE стоят на проекте «Газ-
прома» «Сахалин-2», а также на заводе 
«Ямал СПГ» НОВАТЭКа. Baker Hughes 
в нынешнем конкурсе не участвова-
ла, утверждают собеседники „Ъ“.

За поставку оборудования для ГПЗ 
будет отвечать немецкая Siemens 

в партнерстве с группой ГМС. Компа-
ния поставит на завод 12 ГПА (состоят 
из газовой турбины и компрессора), 
стоимость контракта, по данным „Ъ“, 
составляет около €175 млн. Siemens 
поставит турбины SGT700 мощно-
стью по 32 МВт, ГМС будет выступать 
в качестве пэкиджера, то есть займет-
ся обвязкой агрегата (установка вспо-
могательных систем ГПА — маслоси-
стем, систем уплотнений, патрубков 
и т. д.). В теории это позволит повы-
сить уровень локализации оборудо-
вания и снизит его стоимость, счита-
ют источники „Ъ“. На этот контракт, 
по данным „Ъ“, также претендовал пе-
тербургский «РЭП Холдинг». 

В Siemens от комментариев отказа-
лись, в «Русхимальянсе» на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Глава «Русгаздобычи» Констан-
тин Махов в августе оценивал стои-
мость проекта в «около 3 трлн руб.». 
EPC-контракты на строительство ГПЗ 
и СПГ заключены с Linde Engineering 
и Renaissance Holding.

7 октября «Русхимальянс» объявил 
о возможности расширения СПГ-заво-
да на еще одну линию, что потенци-
ально доведет совокупную мощность 
примерно до 20 млн тонн в год, как 
у «Арктик СПГ 2» НОВАТЭКа. Как пи-
сал „Ъ“ 8 октября, третья линия может 
быть введена в 2026 году.

Татьяна Дятел,  
Санкт-Петербург

Сжижать подано
«Газпром» закупит для балтийского СПГ-завода 
оборудование у MitsubishiНовую неделю российские фон-

довые индексы начали с обнов-
ления максимумов. Индекс Мос-
ковской биржи приблизился 
к 4300 пунктов, достигнув ново-
го исторического рекорда. Дол-
ларовый индекс РТС вернулся 
к значениям августа 2011 года. 
Инвесторы продолжают ску-
пать российские акции на фоне 
непрекращающегося роста цен 
на нефть, которые обновили 
трехлетний максимум.

В понедельник, 11 октября, индекс 
Московской биржи обновил истори-
ческий максимум, установленный 
в прошлую среду. В ходе торгов он 
достигал отметки 4284,53 пункта, на 
1,1% выше значений закрытия пятни-
цы. По итогам дня он остановился на 
отметке 4279,87 пункта. Валютный 
индекс РТС поднялся почти на 1,2%, 
до отметки 1882,43 пункта — макси-
мума с 4 августа 2011 года. Даже та-
кого подъема оказалось достаточно, 
чтобы поместить российские фондо-
вые индикаторы в число лидеров ро-
ста. Сильнее выросли лишь ряд азиат-
ских индексов (Nikkei 225, Hang Seng 
поднялись на 1,6–2%). Ведущие евро-
пейские индексы снизились в поне-
дельник на 0,1–0,6%. По состоянию на 
19:15 ведущие американские индек-
сы выросли в пределах 0,2%.

Причиной для обновления рекор-
дов российскими индексами явля-
ется высокий спрос на рублевые ак-
тивы на фоне роста цен на нефть. По 
данным агентства Reuters, стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
нефти Brent достигала $84,6 за бар-
рель, прибавив за день 2,7% и обно-
вив трехлетний максимум. С начала 
года стоимость нефти выросла более 
чем на 60%, причем только с начала 
осени — на 16%. Рост цен на углево-
дороды, как отмечает управляющий 
активами УК «Тринфико» Денис Му-

хин, повлек за собой повышение про-
гнозов по темпам роста российского 
ВВП, укреплению курса рубля и при-
были российских компаний. Консен-
сус-прогноз Bloomberg по динамике 
ВВП РФ на 2021 год с августа по теку-
щий момент повысился с 3,5% до 4,1%. 
В то же время, по данным агентства, 
прогнозы прибыли на 12 месяцев для 

компаний, акции которых торгуются 
на Московской бирже, с начала второ-
го полугодия выросли на 15%.

Но если на минувшей неделе ли-
дерами роста выступали акции ком-
паний нефтегазового сектора, то 
в понедельник их место занял фи-
нансовый сектор. Акции Сбербанка 
прибавили в цене 3,7%, ВТБ — более 
3,1%, банка «Санкт-Петербург» — 
свыше 4%. По словам директора по 
инвестициям April Capital Дмитрия 
Скворцова, инвесторы делают став-
ку на акции банков на фоне ускоре-
ния экономики. К тому же акции вы-

игрывают от роста инфляционных 
ожиданий и процентных ставок.

Высокие цены на нефть положи-
тельно сказываются и на курсе рубля. 
По данным Московской биржи, курс 
доллара в ходе торгов опускался до 
минимальной отметки с 11 июня — 
71,56 руб./$. По итогам основной сес-
сии курс остановился на 71,65 руб./$, 
что на 23 коп. ниже значений закры-
тия пятницы. Как отмечает началь-
ник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев, 
рубль остается в лидерах по укрепле-
нию среди высокодоходных валют. 
По данным Bloomberg, с начала осе-
ни рубль вырос к доллару более чем 
на 2%, тогда как большинство валют 
развивающихся стран потеряло в пре-
делах 1–7%. «Высокие цены на энерго-
носители оказывают основную под-
держку российской валюте, позволяя 
при этом игнорировать в целом уме-
ренно негативный внешний фон»,— 
отмечает господин Евстифеев.

В условиях спокойного геополи-
тического новостного фона устойчи-
вость российского рынка акций бу-
дет зависеть преимущественно от цен 
на нефть, считает Денис Мухин. При 
этом ключевым риском для рынка 
выступают растущие инфляционные 
опасения, реализация которых мо-
жет заставить ФРС раньше задумать-
ся о повышении базовой процентной 
ставки. «В среду днем в США будут 
опубликованы данные по сентябрь-
ской инфляции, а вечером ожидается 
публикация протоколов сентябрьско-
го заседания ФРС. Эти события могут 
повлиять на отношение к риску и так-
же отразиться на динамике россий-
ских активов»,— указывает аналитик 
«КСП Капитал Управление активами» 
Михаил Беспалов. Владимир Евсти-
феев считает маловероятным движе-
ние курса доллара ниже 71 руб./$.

Виталий Гайдаев

Индексы подскочили на игле
Нефтяные цены толкают вверх российский рынок

В обоих министерствах „Ъ“ не ответили. Всего 
в этом году ОАО РЖД на БАМе планировало потратить 
134,3 млрд руб., на сентябрь, по информации „Ъ“, уро-
вень контрактации превышал 72%, но исполнение запла-
нированных затрат было существенно ниже. Согласно 
проекту закона о бюджете, в целом доходы от оказания 
платных услуг (работ), стороной в договоре на оказание 
которых выступает Минобороны, в этом году на сентябрь 
составили 7,7 млрд руб., в 2022–2024 годах запланирова-
ны на уровне 25–27 млрд руб. в год.

Также господин Левитин просит проработать во-
прос «о необходимости увеличения численности же-
лезнодорожных войск с целью их привлечения к рабо-
там на Восточном полигоне». Целевая численность не 
указывается; в ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что войска по 
мере наращивания работ будут добавлять персонал — 
до 3 тыс. человек. Сейчас абсолютная численность жел-

дорвойск оценивается в 25–30 тыс. чел. Президент 
поставил на письме резолюцию «согласен», поручив от-
дельно доложить по вопросу увеличения численности 
 желдорвойск. 

По мнению главы «Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, долгосрочное закрепление объема работ за 
военными выгодно и ОАО РЖД, и самим желдорвой-
скам. Военные получают крупнейшего гарантирован-
ного заказчика и возможность развития компетенций, 
обновления и расширения материально-технической 
базы, а также мотивацию конкурировать с граждански-
ми подрядчиками за новые участки БАМа. ОАО РЖД же, 
у которого в этом году сохраняются серьезные пробле-
мы с освоением инвестпрограммы на Восточном поли-
гоне, заинтересовано в привлечении военных строи-
телей и передаче им дополнительных объектов, чтобы 
хотя бы в 2022 году избежать срыва сроков ввода объек-
тов и недоосвоения средств, полагает эксперт.

Наталья Скорлыгина

В прорыв идут  
шпальные батальоны

Международные консультанты 
с оптимизмом смотрят на пер-
спективы платежной отрасли 
по всему миру и особенно в Рос-
сии. Мировая выручка почти 
 удвоится, а РФ будет лидировать 
по темпам роста карточных пла-
тежей, как по количеству, так 
и по объему. Но российские экс-
перты более осторожны и видят 
целый ряд факторов, которые 
могут помешать сбыться радуж-
ным прогнозам — от внедрения 
цифрового рубля и Системы быс-
трых платежей до усиления регу-
ляторных требований и ухудше-
ния экономической ситуации.

Согласно отчету «Глобальный ры-
нок платежных услуг 2021: ставки на 
рост», подготовленному Boston Con-
sulting Group (BCG), в ближайшие де-
сять лет карточные платежи в России 
будут увеличиваться темпами, опере-
жающими мировые. В среднем за год 
рост составит 12% по количеству транс-
акций и 9% по сумме платежей. По 
этим показателям РФ опередит круп-
нейшие экономики мира, уверен гла-
ва экспертной практики BCG по циф-
ровым технологиям в России и СНГ 
Макс Хаузер. В частности, темпы роста 
розничных трансакций во Франции, 
Германии, Великобритании составят 
11,3–11,7%, в США — 8,3%. В 2030 году 
в России их число достигнет 146 млрд, 
что суммарно выше, чем в трех веду-
щих европейских странах (126 млрд). 
Объем платежей достигнет $70 млрд.

В 2020 году, согласно отчету BCG, вы-
ручка глобального рынка платежей со-
кратилась лишь на 2,5% по сравнению 
с 2019 годом, до $1,5 трлн, но к 2030 
году может достичь $2,9 трлн. При этом 
$2,2 трлн придется на розничные пла-
тежи, $0,7 трлн — на оптовые.

Российские участники платежно-
го рынка согласны, что потенциал для 
роста рынка высок. По словам генди-
ректора Visa в России Михаила Берне-
ра, страна уже занимает первое место 
в мире по объемам переводов с карты 
на карту, в числе лидеров по токени-
зированным мобильным трансакци-
ям и опережает многих по динамике 
бесконтактных платежей. По его сло-
вам, сегодня 53% россиян оплачивают 
покупки бесконтактно, 74% потреби-
телей рассчитывают увидеть терми-

налы бесконтактной оплаты в любом 
магазине, а треть россиян (30%) отка-
жутся покупать там, где нет возможно-
сти оплатить покупки бесконтактно.

Объективно доля «безналичных 
расчетов будет расти за счет более 
низких комиссий в Системе быст-
рых платежей и соответствующего 
роста вовлечения небольших торго-
вых точек», добавляет глава правле-
ния ассоциации «Финансовые инно-
вации» Роман Прохоров. Также, по 
его словам, роль в замещении без-
наличных платежей сыграет запуск 
проекта цифрового рубля.

Однако участники рынка указы-
вают и на сдерживающие факторы. 
Исполнительный директор Нацио-
нальной платежной ассоциации Ма-
рия Михайлова отмечает, что рынок 
близок к порогу насыщения, после 

которого выйдет на плато — опреде-
ленный процент населения не поль-
зуется безналичными платежами «по 
ценностно-идеологическим сообра-
жениям, которые невозможно бы-
стро преодолеть экономическими 
методами». Эксперт добавляет, что 
развитие безналичных платежей во 
многом коррелирует с усилиями го-
сударства по «обелению» экономики.

По словам независимого экспер-
та на рынке электронных платежей 
Андрея Вылегжанина, достичь при-
веденных в отчете BCG показателей 
может слабо развитый рынок кредит-
ных карт, притом что платежи по де-
бетовым картам прямо зависят от эко-
номической ситуации в стране.

Сейчас рост безналичных плате-
жей достигается по большей части 
усилиями рынка, требуя стимулов 
для дальнейшего развития и инвес-
тиций, отмечают его участники. Од-
нако, подчеркивает Мария Михайло-
ва, усилия регулятора «направлены 
скорее на рост государственного уча-
стия в отрасли, что может дестимули-
ровать частные инвестиции и в итоге 
затормозить общее развитие».

Изменение регулирования меж-
банковских комиссий может нега-
тивно отразиться на ценовой полити-
ке банков — эмитентов и эквайеров. 
«Это может сделать безналичные 
платежи более дорогими как для по-
требителей, так и для предприятий 
сервиса и торговли»,— указывает Ан-
дрей Вылегжанин. Стоп-фактором, 
добавляет Роман Прохоров, может 
оказаться и существенное ухудшение 
экономической ситуации, в том чи-
сле обусловленное глобальным кри-
зисом, «всегда активизирующее се-
рую и теневую экономику».

Максим Буйлов

Чем платить будем
Развитию безналичных платежей  
может помешать отсутствие денег

Крупная сделка по покупке Segezha Group ком-
пании «Интер Форест Рус» будет профинансиро-
вана в основном за счет облигационного  займа. 
 Группа планирует разместить ценные бумаги 
на 20–25 млрд руб. Привлечения публичного дол-
га под сделки слияния и поглощения редки на рос-
сийском рынке. По сравнению с  классическими 
для M&A кредитами, эмиссия бондов  позволяет 
 покупателю не закладывать актив и избежать 
 ковенант. Но за это придется заплатить дороже, 
 отмечают аналитики.

Большую часть покупки «Интер Форест Рус» у Bonum 
Capital (см. „Ъ-Онлайн“ от 11 октября) Segezha Group (вхо-
дит в АФК «Система») может профинансировать за счет 
облигационного выпуска. Общая сумма сделки (еще 
может быть скорректирована) составит $515 млн (око-
ло 36,9 млрд руб.), следует из презентации группы, про-
давцу уже выплачены 1,5 млрд руб. До конца месяца 
Segezha Group заплатит еще 7,8 млрд руб., а в январе 2021 
года — 24 млрд руб. Дополнительные платежи по $25 млн 
(1,8 млрд руб.) будут сделаны через два и четыре года. Вы-
платы этого года на 10 млрд руб. осуществлены из средств 
IPO Segezha Group (см. „Ъ“ от 28 апреля).

Основные январские платежи будут профинансирова-
ны за счет эмиссии бондов. Группа планирует выпуск об-
лигации на 20–25 млрд руб., отмечается в презентации. Бу-
дет выпущено два транша по 10–15 млрд руб. Как уточнил 
„Ъ“ вице-президент компании по финансам и инвестици-
ям Ровшан Алиев, «ноябрь—январь — в это окно будут раз-
мещены оба транша, точные сроки зависят от ситуации на 
рынке в моменте». По его словам, группа планировала вы-
пустить в четвертом квартале облигации для рефинанси-
рования долга, но теперь они пойдут на M&A.

Участники рыка отмечают, что фондирование сделок 
M&A за счет публичного долга — редкость для российского 
рынка. «В России практики фондирования сделок M&A за 
счет облигационных выпусков почти не существует»,— го-
ворит один инвестбанкир, занимающийся операциями на 
рынках долгового капитала (DCM). Другой банкир отмеча-
ет, что «транспарентные истории, когда эмитент раскры-
вает, что сделки пойдут на приобретения того или иного 

актива, очень редки». «Это достаточно редкая история для 
российского рынка облигаций»,— соглашается главный 
аналитик долговых рынков БК «Регион» Александр Ермак. 
Он приводит как примеры недавнюю покупку компанией 
СИБУР холдинга ТАИФ (см. „Ъ“ от 24 сентября), в рамках ко-
торой первый разместил облигаций более чем на $3 млрд, 
а также покупку в декабре 2020 года компанией Headhant-
er портала «Работа.ру», частично профинансированную 
выпуском облигаций на 4 млрд руб.

• Первый выпуск облигаций Segezha Group разместила в ян-
варе 2020 года. На начало второго полугодия долг группы на 
80% состоял из банковских кредитов и на 20% из облигацион-
ного займа. Стратегия группы, утвержденная в прошлом го-
ду, предполагает за три года иметь больше 70% долга в виде 
публичных облигаций. Соотношение чистого долга к OIBDA 
на середину года составляло 1,2. После привлечения 25 млрд 
руб. этот показатель группы может достичь 2,3–2,5.
Облигационные займы имеют явные выгоды по срав-

нению с банковскими кредитами, указывают эксперты. 
Такие выпуски не требуют обеспечения, поясняет госпо-
дин Ермак. К тому же здесь будут отсутствовать ковенан-
ты, отмечает основатель индексной компании «Бета Фи-
нансовые технологии» Арарат Мкртчян.

Однако ставка по банковскому кредиту с залогом по-
купаемого объекта может быть ниже, чем необеспечен-
ный облигационный заем, говорит один из собеседников 
„Ъ“. К тому же Segezha Group могла бы постепенно улуч-
шать по нему условия, гася его, снижая долговую нагруз-
ку и высвобождая заложенные средства, что невозможно 
со стандартными облигациями, отмечает он. Кроме того, 
сейчас ухудшается конъюнктура облигационного рынка, 
указывает гендиректор УК «Арикапитал» Алексей Третья-
ков. По его словам, для группы сейчас выгоднее получить 
международный рейтинг инвестиционного уровня или 
хотя бы максимальный неинвестиционный, например, 
BB+. В этом случае, по его оценке, она могла бы рассчиты-
вать на привлечение средств по ставке около 8,5% годовых 
на 3–5 лет. Только с российским рейтингом (сейчас группы 
имеет рейтинг от „Эксперт РА“ на уровне ruA-.— „Ъ“), пола-
гает господин Третьяков, ставка будет не ниже 9% годовых.

Илья Усов, Виталий Гайдаев

Облигации пошли лесом
Segezha Group привлечет 25 млрд руб. публичного долга  
для финансирования M&A

Не хотелось бы  
снова видеть цены на нефть 

выше $100 за баррель,  
так как это может 

стимулировать инвестиции 
в малоэффективные 

проекты  
и потом опять привести  

к обрушению рынка
— Вагит Алекперов,

глава ЛУКОЙЛа, в интервью „Ъ“, 7 сентября

Ц И Т А Т А

70 миллиардов 
долларов
может достичь объем 
безналичных платежей 
в России в 2030 году

с1
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«Почта России» оспаривает 
штраф Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС), вы-
несенный из-за надбавок за от-
правку посылок в труднодоступ-
ные поселения. В рамках дела 
компания намерена доказать, 
что не является монопольным 
игроком на рынке логистиче-
ских услуг. Юристы полагают, 
что в случае успеха дело серьез-
но повлияет на судебную пра-
ктику, которая пока в основном 
на стороне ФАС.

„Ъ“ обнаружил в картотеке ар-
битражных дел, что АО «Почта Рос-
сии» подало иск к ФАС, Арбитраж-
ный суд Москвы рассмотрит его 16 
ноября. Компания оспаривает ре-
шение ведомства о признании ее 
нарушителем антимонопольного 
законодательства из-за надбавок на 
отправку посылок в труднодоступ-
ные поселения.

Решение ФАС вынесла 14 мая. Со-
гласно его тексту (есть у „Ъ“), служ-
ба усмотрела нарушение закона о за-
щите конкуренции из-за установки 
различных цен на услугу. С 1 октя-
бря 2019 года была введена надбавка 
в размере 100% к тарифу на посылки, 
которые «отправляются в отделения 
или из отделений в условиях трудно-
доступности». Регулятор выдал ком-
пании предупреждение о необхо-
димости прекратить взимать такие 
надбавки, но «Почта России» не вы-
полнила его в установленный срок, 
и ФАС возбудила в отношении нее 
дело о защите конкуренции.

Основанием для возбуждения 
дела стали многочисленные жалобы 
граждан на указанную надбавку, зая-

вили „Ъ“ в пресс-службе ФАС. В рам-
ках рассмотрения дела «Почта Рос-
сии» отменила ее, но, несмотря на 
это, служба признала компанию на-
рушителем, «поскольку нарушение 
заключалось именно в установлении 
надбавки», уточнили в ФАС.

Размер штрафа, который назна-
чен «Почте России» по этому делу, не 
раскрывается. Ранее ФАС отмечала, 
что он установлен в соответствии со 
ст. 14.31 КоАП РФ. Штрафы для юри-
дических лиц по этой статье составля-
ют от 300 тыс. до 1 млн руб.

В «Почте России» сообщили „Ъ“, 
что считают решение ФАС неправо-
мерным, поскольку компания не 
является монопольным игроком — 
услуги отправки оказывают многие 
участники рынка. «В ФАС не приня-
ли доказательства, указывающие на 
отсутствие у „Почты“ доминирую-
щего положения»,— подчеркнули 
в компании. Тарифы, о которых идет 
речь в решении ФАС, сейчас не дейст-
вуют, а в новых надбавки для трудно-
доступных населенных пунктов не 
предусмотрены, добавил представи-
тель «Почты России».

«Почта России» действительно 
крупнейший игрок на рынке логи-
стических услуг в малых городах 
и сельской местности, но в подав-
ляющем большинстве населенных 
пунктов существует та или иная 
сходная по стоимости альтернати-
ва в курьерской доставке или до-
ставке в пункты выдачи заказов 
PickPoint, Boxberry, DPD или «Сбер-
логистики», говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Учитывая, что надбавка 
к тарифам уже не действует, со сто-

роны ФАС достаточно было выдать 
компании предписание, считает он.

Спор между «Почтой России» 
и ФАС имеет значение для судебной 
практики, поскольку в этом деле ком-
пания может доказать, что не зани-
мает доминирующее положение на 
рынке логистических услуг, полагает 
адвокат Forward Legal Олег Шейкин. 
«В случае с надбавкой за труднодо-
ступность отделения у „Почты Рос-
сии“ есть шансы оспорить решение 
ФАС, но практика по данной катего-
рии дел на стороне службы»,— отме-
чает юрист. По его словам, «Почта Рос-
сии» нередко обжалует решения ФАС, 
но большинство дел касаются заку-
почных процедур, а не тарифов, поэ-
тому новый спор в целом выбивается 
из общей практики.

Похожий суд между «Почтой Рос-
сии» и ФАС идет по поводу штрафа 
в размере 81 млн руб., назначенного 
в 2020 году за навязывание неопреде-
ленному кругу потребителей невы-
годных условий, добавляет партнер 
Kulik & Partners Law.Economics Ки-
рилл Дозмаров. В 2019 году «Почта Рос-
сии» отменила возможность оплаты 
уведомлений об отправлениях с по-
мощью почтовых марок, за что полу-
чила штраф — он был оставлен в силе 
судами трех инстанций, а сейчас дело 
находится в Верховном суде.

В рамках рассмотрения нового 
иска к ФАС, полагает Кирилл Дозма-
ров, «Почта России» может попробо-
вать обосновать различие в ценах, до-
казав разницу между издержками, 
которая связана с разными расстояни-
ями от отделений почтовой связи до 
мест назначения корреспонденции.

Валерия Лебедева

«Почту России» доставили в ФАС
Компания пытается оспорить свой монопольный статус

Разработанные Ростуризмом 
правила второго этапа распре-
деления грантов на развитие 
проектов в сфере внутреннего 
и въездного туризма вызвали 
вопросы у бизнеса. В «Опоре  
России» считают выбранный 
механизм непонятным и не-
проработанным. Сомнения  
организации разделяют  
юристы, но сами туропера- 
торы пока с позицией не  
определились.

В распоряжении „Ъ“ оказа-
лось письмо «Опоры России» к ви-
це-премьеру Дмитрию Чернышен-
ко с просьбой поручить Ростуризму 
провести обсуждение с экспертами 
проектов постановлений ведомства 
о правилах предоставления регио-
нам субсидий на грантовую поддер-
жку проектов по развитию туризма 
и создание модульных некапиталь-
ных средств размещения. В «Опоре» 
считают, что в существующей ре-
дакции документов есть «ряд спор-
ных моментов». В аппарате госпо-
дина Чернышенко пояснили, что 
после получения письма предложе-
ние будет направлено на проработ-
ку. В Ростуризме „Ъ“ не ответили.

Ведомство подготовило проек-
ты перед вторым этапом грантовой 
поддержки отрасли, который пла-
нируется запустить до конца года. 
Власти хотят распределить 2 млрд 
руб. через предоставление межбюд-
жетных трансферов регионам.

Первый этап этой программы 
прошел в конце 2020 года: тогда 
между 474 победителями были рас-
пределены гранты на общую сум-
му 1,2 млрд руб. Но это тоже вызва-
ло критику участников рынка из-за 
затянувшейся процедуры выпла-
ты средств победителям и в связи 
с условиями отбора проектов (см. 
„Ъ“ от 21 мая и 16 августа).

Разработанный Ростуризмом 
проект правил выделения средств 

субъектам РФ в рамках второго эта-
па предусматривает, что средства 
из бюджета пойдут на софинанси-
рование расходов на проекты в сфе-
ре развития доступной туристиче-
ской среды для путешественников 
с ограниченными возможностями, 
создание модульных средств раз-

мещения, организацию круглого-
дичного функционирования пла-
вательных бассейнов, разработку 
новых маршрутов, электронные 
путеводители. Размер собственных 
средств заявителей должен состав-
лять не менее 30% от общей суммы 
инвестиций.

Регионы должны самостоя-
тельно подавать заявки на предо-
ставление средств с описанием 
и заявленными качественными по-
казателями потенциальных проек-
тов для предоставления поддержки. 
Предполагается, что для участия 
в программе будут отобраны не ме-
нее 17 регионов, набравших боль-
ше всего баллов по установленны-
ми критериям оценки. В «Опоре 
России» обращают внимание на то, 

что представленные проекты по-
становлений не разъясняют, поче-
му будут поддержаны именно не 
менее 17 регионов, не утверждают 
максимальные размеры грантов, 
сроки получения средств, приори-
тетные направления субсидиро-
вания, а также не раскрывают ме-
ханизм достижения заявленных 
в проектах показателей. Не пред-
ставлено и прозрачного механиз-
ма конкурсного отбора, говорится 
в письме.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников поясняет, что 
предложенная система предпола-
гает значительную организацион-
ную работу со стороны регионов 
без гарантированного результа-
та. Он полагает, что в текущей ре-
дакции правила станут причиной 
нового витка обращений в контр-
олирующие органы предпринима-
телей, которые просто не поймут 
механизм отбора проектов для пре-
доставления субсидий. Впрочем, 
пока в самих туристических компа-
ниях комментировать новые пра-
вила отказываются.

Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федю-
кин называет опасения «Опоры» 
справедливыми, обращая внима-
ние на то, что при распределении 
федеральных средств интересы ча-
сти регионов могут быть ущем-
лены. Он считает разработанные 
критерии перегруженными. «Если 
у региона один проект, но хороший 
и заслуживающий такой грант, он 
может и не пройти, так как других 
таких же сильных проектов не на-
шлось, а значит и баллов может не 
набраться»,— говорит он. Эксперт 
предполагает, что в теории общест-
венное обсуждение проблематики 
позволит смягчить спорные момен-
ты, но вряд ли решит все потенци-
альные проблемы.

Александра Мерцалова

Шире грант
Бизнес критикует правила господдержки туризма

Упрощение правил 
предоставления грантов 

позволит  
повысить 

интерес к туротрасли  
со стороны бизнеса
— Дмитрий Чернышенко,

вице-премьер РФ,  
в августе 2020 года
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Заявки находятся на рассмотре-
нии, вопрос повышения зависит 
от ситуации на рынке, сообщили 
в «Ленте». Там добавили, что с начала 
года повысили закупочные цены на 
молочную продукцию почти на 10%. 
В X5 Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»), Auchan, «Магни-
те», Metro на вопросы не ответили. 
Представитель «Вкусвилла» отказал-
ся от комментариев.

Вице-президент по регионально-
му развитию «Дамате» Андрей Гри-
горащенко говорит, что молочная 
продукция в этом году подорожа-
ла лишь на 4% при увеличении ос-
новных статей затрат на 30–50% год 
к году. «По сути, производители при-
няли на себя всю основную нагруз-
ку по увеличению себестоимости 
и демпфируют ее за счет внутренней 

доходности, не перекладывая ее на 
покупателей»,— указывает он. Но, 
предупреждает топ-менеджер, даль-
нейший рост себестоимости может 
стать угрозой для участников рын-
ка. Сложившаяся ситуация в первую 
очередь отрицательно скажется на 
малом и среднем бизнесе, указывает 
гендиректор агрохолдинга «Степь» 
Андрей Недужко. Президент ГК «Ка-
бош» Дмитрий Матвеев говорит, что 
группе придется поднять цены, что-
бы обеспечить стабильность поста-
вок. В «Союзмолоке» указывают, что 
нивелировать риски возможно за 
счет господдержки.

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев полага-
ет, что своим обращением к регуля-
торам «Союзмолоко» показывает, что 
возможное повышение отпускных 
цен будет экономически обоснован-
ным, а оказание господдержки по-

может избежать резкого удорожания 
продукции. Источник „Ъ“ в рознич-
ной торговле добавляет, что множе-
ство производителей пищевой про-
дукции сегодня указывают на рост 
себестоимости производства. По его 
словам, такие обращения регуляр-
но возникают в ответ на высказыва-
емые регуляторами планы по введе-
нию административных мер.

Глава Streda Consulting Алексей 
Груздев считает вероятность «ручно-
го» регулирования цен на молочную 
продукцию через ценовые соглаше-
ния крайне низкой, учитывая слабую 
консолидацию отрасли. Кроме того, 
базовые молочные продукты — пить-
евое молоко и кефир — в магазинах 
никогда резко не дорожают, так как 
выступают важным источником тра-
фика и ценовым ориентиром для по-
требителей, напоминает он.

Алексей Полухин

У молока накипело
с1

Российский рынок рекламы на радио, оказав-
шийся одним из самых пострадавших от пан-
демии, растет быстрее прогнозов, но не сможет 
вернуться к докризисным показателям в 2021 
году, считают рекламные группы и некоторые 
медиахолдинги. Многие рекламодатели, в том 
числе значимый для радио малый бизнес и сфе-
ра развлечений, пока не вернулись к прежней ак-
тивности. В то же время холдинги рассчитывают 
на ускорение темпов роста в конце года и на по-
явление новых рекламодателей из числа интер-
нет-компаний и экосистем.

Представители крупнейших радиохолдингов и ре-
кламных групп поделились с „Ъ“ прогнозами по раз-
витию рынка рекламы на радио в текущем году. Боль-
шинство из них полагают, что до конца года рынок не 
сможет восстановиться на допандемийный уровень. 
В 2019 году затраты рекламодателей на рекламу на ра-
диостанциях составляли 16 млрд руб., в 2020 рынок упал 
до 11,2 млрд руб., говорили в Ассоциации коммуника-
ционных агентств России. По итогам первого полугодия 
сегмент вырос на 31% по отношению к аналогичному пе-
риоду 2020 года, но снизился на 17% к 2019 году.

В «ГПМ Радио» («Авторадио», «Юмор FM», радио Energy 
и др.) ожидают, что по итогам 2021 года рынок вырастет 
на 10–15%, то есть до 12,3–12,9 млрд руб. «Пока мы еще 
не достигли докризисных показателей, но темп высо-
кий. Все будет зависеть от динамики последних трех ме-
сяцев»,— отметил гендиректор компании Юрий Костин

В АДВ говорят о 13–14 млрд руб. по итогам года. «Речи 
о восстановлении рынка до 2019 года быть не может. Но, 
судя по активности в третьем квартале, к 2020 году ры-
нок покажет прирост в 15–20%»,— говорит руководитель 
отдела по размещению рекламы на радио Dentsu Russia 
Анна Колесникова. Руководитель OMD OM Group по раз-
мещению рекламы на радио Юлия Крылова согласна, 
что до уровня 2019 года рынок не доберется, «хотя циф-
ры опережают прогнозы». Это подтверждает директор по 
закупкам на радио и в прессе Group M Влад Дорошенко.

Но есть и более оптимистичные прогнозы — в «Рус-
ской медиагруппе» (РМГ; «Русское радио», радио Mon-
te Carlo, Maximum и др.) рассчитывают, что рынок уже 
по итогам года на 2–4% превысит показатели 2019 года, 
если не будет очередного «локдауна». Рекламная выруч-
ка группы в первом полугодии оказалась выше анало-
гичного периода 2019 года на 2%, рассказал управляю-
щий директор РМГ Дмитрий Медников. В «Европейской 
медиагруппе» отказались от комментариев, во ВГТРК не 
ответили на запрос.

Динамика рекламных бюджетов на радио не зави-
сит напрямую от автомобильного трафика, отражая об-
щую экономическую ситуацию, отмечает директор по 
направлениям прессы и радио группы АДВ Екатери-
на Рыбакова. Пока не все рекламодатели смогли пол-
ноценно вернуться в эфир, уточняет Влад Дорошенко. 
«Так, сегмент развлечений всегда был очень активен 
на радио, но действующие ограничения не позволяют 
ему восстановиться»,— говорит он. Больше половины 
рынка радио составляет локальная реклама, а актив-
ность предприятий малого и среднего бизнеса снизи-
лась, добавил он.

В 2021 году рекламодатели из медицинского сектора 
снизили свою рекламную активность на радио по срав-
нению с 2020 годом, отмечает Анна Колесникова. На сег-
мент также отрицательно влиял повышенный спрос 
в секторе недвижимости и автосегменте — он «позволя-
ет рекламодателям этих категорий тратить меньше ре-
кламных бюджетов», добавляет Юлия Крылова.

В то же время сейчас восстанавливаются локальные 
рынки и растут бюджеты рекламодателей из электрон-
ной торговли, отмечает Анна Колесникова. Росту ре-
кламной выручки «ГПМ Радио», в частности, способству-
ют растущие бюджеты интернет-компаний и экосистем, 
признает Юрий Костин. По прогнозу АДВ, восстановле-
ние рынка произойдет в 2022 году, в Dentsu более скеп-
тичны: по прогнозу компании, сегмент не вернется на 
докризисный уровень даже в 2022 году.

Валерия Лебедева 

Рекламу плохо слышно
Радиорынок не достигнет докризисных показателей  
в этом году
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первые лица

Прошедший в конце сентября 
отбор проектов новых ветроэ-
лектростанций в РФ дал неожи-
данные результаты — «Фортум» 
предложил цену ниже, чем теку-
щая для оптового рынка, и за-
брал большую часть объемов 
мощности. «Новавинд» (дивизи-
он «Росатома» по ветроэнергети-
ке), считавшийся главным пре-
тендентом, получил лишь 25% 
объемов. Об итогах конкурса 
и перспективах снижения цены 
ВИЭ до уровня традиционной 
генерации, „Ъ“ рассказал генди-
ректор «Новавинда» Александр 
Корчагин.

— На последнем конкурсе про
ектов ВЭС на 2025–2027 годы 
«Новавинд» получил 25% объе
ма мощности (до 500 МВт). Как 
вы оцениваете результат?
— Оценивать результаты конкур‑
са по объему мощности некоррект‑
но. Новая программа поддержки 
ВИЭ поставлена на совершенно дру‑
гие рельсы. Теперь конкурсы устрое‑
ны так, чтобы никто не бился за объ‑
ем мощности: между инвесторами 
разыгрывается необходимый де‑
нежный объем поддержки проек‑
тов. Объем поддержки на 2025–
2027 годы составлял около 10 млрд 
руб., половину из которых получи‑
ли наши проекты ВЭС (по данным 
«Совета рынка», объем поддержки 
по проектам «ВетроОГК‑2» составля‑
ет 5,05 млрд руб., или 46,3% от об‑
щего разыгранного объема.— „Ъ“). 
При этом у каждого участника есть 
возможность повышать эффектив‑
ность проектов за счет увеличения 
или снижения установленной мощ‑
ности объектов и выбора более эф‑
фективных площадок.

«Фортум» планирует очень боль‑
шой объем выработки, и для дости‑
жения таких показателей и выпол‑
нения инвестиционного контракта 
им нужно будет построить мини‑
мум 1,3 ГВт мощности, а нам — 460–
500 МВт.
— В своем официальном заявле
нии после конкурса вы называ
ли цифру 6,7 млрд руб. Это ваш 
объем выручки с учетом дохо
да от продажи энергии на рынке 
на сутки вперед (РСВ)?
— Да. Мы четко понимаем структу‑
ру экономики этих отобранных про‑
ектов. Мы аккумулировали все ком‑
петенции, которые необходимы для 
их реализации, начиная от отбора 
площадок и заканчивая долгосроч‑
ной эксплуатацией. Создали всю це‑
почку поставок компонентов, сами 
ею управляем, сами осуществляем 
логистику. Мы подавали на конкурс 
ответственную заявку, которая по‑
зволяла бы нам сохранять необхо‑
димую и достаточную устойчивость 
и доходность проектов.

Особенность в том, что мы од‑
новременно являемся и квалифи‑
цированной энергокомпанией, 

и ответственным инвестором в ма‑
шиностроительную часть проекта. 
Это заставляет немного по‑другому 
смотреть на финансовые и организа‑
ционные риски. Мы должны пони‑
мать, как сохранить эффективность 
всех участников процесса, чтобы 
они не остановились на полпути.
— Как вы оцениваете резуль
тат «Фортума», который подал 
на конкурсе заявки по средней 
цене 2,2 тыс. руб. за 1 МВт•ч, что 
ниже одноставочной цены опто
вого энергорынка?
— В профессиональных сообщест‑
вах, на уровне Минэнерго и Мин‑
промторга была большая дискуссия, 
где участники рынка высказывали 
свои предложения о параметрах но‑
вой программы, ее объемах, требо‑
ваниях по локализации и экспорту. 
Был выработан консенсус‑прогноз: 
при текущих объемах программы 
мы сможем выйти на сетевой пари‑
тет (снижение цены электроэнергии 
от ВИЭ до уровня традиционных ви‑
дов генерации.— „Ъ“) где‑то на го‑
ризонте 2030–2031 годов. Все ква‑
лифицированные участники были 
с этим согласны. С моей професси‑
ональной точки зрения, сейчас нет 
никаких предпосылок к тому, чтобы 
делать выводы о достижении пари‑
тета цен. Посмотрим, как будут реа‑
лизованы эти проекты. Думаю, что 
в 2025–2027 годах мы увидим, воз‑
можно это или нет.
— По вашему мнению, строить 
ВЭС в России без поддержки пока 
невозможно?
— Между российскими и зарубеж‑
ными проектами нет особых раз‑
личий с точки зрения организации 
строительного процесса, типораз‑
меров фундаментов, технического 

регулирования, эффективности ве‑
троустановок. Успех проекта всегда 
сопряжен буквально с двумя‑тремя 
ключевыми факторами.

Главный — это стоимость ка‑
питала. Второй — ветропотенци‑
ал территории. Есть страны, где ве‑
тропотенциал позволяет достигать 
коэффициента использования уста‑
новленной мощности (КИУМ, загруз‑
ка мощности.— „Ъ“) до 50%. Такой 
высокий показатель позволяет при 
сопоставимых инвестициях произ‑

водить существенно больший объем 
выработки киловатт‑часов и гаран‑
тировать денежный поток. Третий 
момент — развитие серийного про‑
изводства компонентов для ветро‑
энергетики, позволяющее мини‑
мизировать CAPEX. В странах, где 
складываются сразу три фактора, та‑
кие проекты чаще всего перестают 
пользоваться поддержкой.

В России немного другая ситуа‑
ция. Мы все финансируемся на рос‑
сийские рубли и знаем стоимость 
привлеченного капитала. Зеленые 
проекты в России имеют возмож‑
ность привлекать чуть более деше‑
вое финансирование, но все равно 
эти цифры остаются довольно серь‑
езными. В России достаточно хоро‑
ший ветропотенциал, но в среднем 

он соответствует так называемому 
спокойному 2‑3‑му классу, который 
в Европе гарантирует эффектив‑
ность работы машины с КИУМ в 28–
33%. Такие показатели близки к по‑
казателям наземной ветровой 
энергетики Испании, Германии, 
Англии. Любопытно, что «Фортум» 
в своих заявках указывал КИУМ око‑
ло 50%. Будет интересно посмотреть 
на реализацию проектов с такими 
показателями.
— Какой КИУМ сейчас на ваших 
действующих ВЭС?
— На данном этапе среднегодовой 
КИУМ по разным площадкам со‑
ставляет 25–33%. Например, наша 

Кочубеевская ВЭС (210 МВт, Ставро‑
польский край), которую мы недав‑
но ввели, за февраль—апрель по‑
казывала КИУМ выше 40%. Летом 
ветропотенциал ниже, происходит 
предсказуемая просадка, поэтому 
в среднем по году выходим на 33%. 
В заявках на конкурсе мы заклады‑
вали КИУМ на уровне 32%. Но пока 
прошло мало времени, мы продол‑
жаем наблюдать.
— Не усматриваете ли вы в дейст
виях «Фортума» на конкурсе нару
шения антимонопольного зако
нодательства?
— Нет, не усматриваем. На конкурс 
приходили минимум три‑четыре 
компании, поэтому нет предпосы‑
лок даже обсуждать какие‑либо на‑
рушения. Скорее, наоборот: нам го‑
ворили, что такие претензии могут 
быть к нам, если мы заберем весь 
объем. Чтобы избежать спекуляций, 
мы давали «Интер РАО» и другим по‑
тенциальным участникам по за‑
просу наши коммерческие предло‑
жения на поставку ветроустановок 
под ключ.
— Нет ли планов по смене техно
логического партнера?
— Нет, таких планов нет. Голланд‑
ская Lagerwey (принадлежит не‑
мецкой Enercon.— „Ъ“ )  оста‑
ется партнером, хотя де‑факто 
теперь мы взаимодействуем с En‑
ercon. Когда выстраивали отноше‑
ния, Lagerwey была самостоятель‑
ной технологической компанией, 
разработчиком и держателем кон‑
структорской документации ветро‑
установки. Но они никогда не были 

серийным производителем ветроу‑
становки. Во всей Европе на момент 
заключения сделки между нашими 
компаниями действовало всего не‑
сколько ветроустановок их дизайна. 
На сегодняшний день в России рабо‑
тают уже 264 установки.

Могу без преувеличения сказать, 
что сегодня мы могли бы посоревно‑
ваться с технологическим партнером 
по уровню компетенции и квалифи‑
кации по производству генераторов. 
Количество всегда переходит в каче‑
ство. Сейчас мы более четко понима‑
ем все нюансы работы с этой маши‑
ной и держим всю цепочку поставок 
по нашей технологии. Lagerwey оста‑

ется партнером, при необходимости 
они работают над повышением эф‑
фективности и безопасности в рам‑
ках наших соглашений.
— Объем до 500 МВт, который 
вы получили на конкурсе, позво
лит загрузить ваше производство 
на территории «Атоммаша» (вхо
дит в «Росатом») в Волгодонске?
— Завод достаточно компактный, 
производственная мощность — 100 
комплектов генераторов, или сум‑
марно 250 МВт в год. Объем в 470–
500 МВт ВЭС — это наша производ‑
ственная программа двух лет. Кроме 
того, мы обсуждаем с отдельными 
компаниями строительство ВЭС 
вне рамок поддержки, а также про‑
ект по строительству ВЭС на 200 МВт 
на Сахалине, что обеспечивает нам 
эффективную загрузку до 2028 года.
— То есть вы пока не планируете 
переходить на генераторы мощ
ностью 4,5 МВт?
— Мы примем решение чуть позже. 
У нас есть соглашение с технологи‑
ческим партнером по выпуску ма‑
шины на 4,5 МВт. Завод способен 
ее производить. Конечно, придется 
несколько расширить цепочку по‑
ставок и усложнить некоторые ком‑
поненты. По нашей оценке, на это 
может уйти несколько месяцев. Бу‑
дем принимать организационное 
и технологическое решения ближе 
к 2024 году, поскольку до середины 
2024 года мы полностью загружены 
по производству в рамках существу‑
ющей программы поддержки.

— С какими российскими про
мышленными компаниями есть 
договоренности о строительстве 
ВЭС?
— Пока не готовы комментировать.
— На какой объем мощности в но
вой программе 2025–2035 годов 
вы рассчитываете?
— Для нас было бы комфортно дви‑
гаться в сопоставимых объемах. Воз‑
можно, в какой‑то год мы захотим 
построить не 500 МВт, а 1,5 ГВт или, 
наоборот, 300 МВт в рамках предла‑
гаемых денежных объемов поддер‑
жки. Важно, как будет расти цена 
на РСВ. Думаю, всем инвесторам 
сложно прогнозировать валютные 
колебания, цены на металл, а так‑
же цену РСВ в 2025 году и тем более 
в 2027 году. Уровень непредсказуемо‑
сти очень высокий.
— По правилам новой програм
мы, проекты ВЭС с запуском 
в 2025–2027 годах должны на
брать 87 баллов по уровню лока
лизации. Сколько вам не хватает 
баллов?
— В первой программе уровень ло‑
кализации определялся в процен‑
тах. Минимальный уровень локали‑
зации ВЭС был установлен на уровне 
65%. По нашим объектам подтвер‑
жденный уровень локализации сей‑
час 68–69%. В новой программе ре‑
шено перейти на балльную систему, 
что сложно сопоставить с процента‑
ми. По нашим оценкам, 120 баллов 
(минимально необходимое коли‑
чество баллов к 2028–2035 годам.— 
„Ъ“) будет соответствовать 85–90% 
локализации.

Мы вместе с остальными игро‑
ками активно участвуем в обсужде‑
нии новых правил, и мы благодар‑
ны Минпромторгу за прозрачность, 
предсказуемость и серьезное обсу‑
ждение. Мы были на шаг впереди 
и уже осуществили все необходимые 
инвестиции в производство. Самое 
главное — это человеческие затраты 
на разработку программы по аппа‑
ратному комплексу управления ВЭУ. 
Мы готовы перейти на наше про‑
граммное обеспечение не только 
в новой программе, а уже и в рамках 
реализации текущих проектов. Соб‑
ственное ПО обеспечит выполнение 
условий по локализации.

— Летом вы заявили, что плани
руете построить 5 ГВт ВЭС за рубе
жом. Первую станцию хотите за
пустить уже в 2024 году. О каких 
странах идет речь?
— У нас действительно достаточно 
амбициозные планы по экспорту. 
Внутри «Росатома» приняли нашу за‑
рубежную стратегию, которая подра‑
зумевает портфель в 5 ГВт ВЭС до 2030 
года. Это посильная задача, но, к сожа‑
лению, мы двигаемся медленнее из‑за 
ограничений и локдаунов на фоне 
пандемии. В некоторых странах про‑
граммы поддержки ВИЭ замороже‑
ны, но у нас очень высокая степень 
вовлеченности, мы ведем перегово‑
ры с локальными производителя‑
ми ветроустановок и девелоперами, 
которые занимаются организацией 
и подбором земельных участков, тех‑
нологическим присоединением.

Как только конкурсы начнут про‑
водиться, мы начнем подавать заяв‑
ки. Одним из первых рынков, на ко‑
торые мы смотрим,— это Вьетнам. 
Смотрим также на конкурсы, ко‑
торые вот‑вот пройдут в Турции, 
в ЕС. Также рассматриваем проек‑
ты по строительству корпоратив‑
ных объектов для конкретных ком‑
паний.
— Какие шаги уже сделаны по  
Вьетнаму?
— Во Вьетнаме проводится програм‑
ма поддержки строительства ВЭС 
по одноставочной цене продажи элек‑
троэнергии. Очередной этап програм‑
мы поддержки, предполагаем, соста‑

вит не менее 5 ГВт в части наземных 
ветропарков. Мы уже понимаем при‑
оритетные провинции, прорабатыва‑
ем схему технологического присоеди‑
нения, ведем переговоры с местными 
подрядчиками по строительству.

Очень важна организационная 
подготовка, чтобы снизить риски 
участия в таких проектах. Рынок 
во Вьетнаме очень конкурентный: 
за последние годы минимум семь 
международных компаний реали‑
зуют проекты, в этом году ожидает‑
ся ввод от 3 ГВт до 5 ГВт ветровой ге‑
нерации. Уровень ценовых заявок 
соответствует европейским про‑
ектам: например, последние про‑
екты в Польше и других странах 
Восточной Европы имеют сопоста‑
вимую одноставочную цену постав‑
ки электроэнергии — 5–7 евроцен‑
тов за 1 кВт•ч (4,5–6 руб.— „Ъ“).
— Какой объем мощности вы рас
считываете получить во Вьет
наме?
— Пока мы эту цифру не озвучиваем. 
Целимся на наземные проекты.
— Почему не рассматриваете воз
можность строительства морской 
ВЭС?
— У нас нет морской машины, она 
совершенно другая.
— Насколько конкурентно ваше 
оборудование на мировом рынке?
— Мы находимся в трендах и цено‑
вой категории глобальных рынков. 
По этому поводу нет какого‑то беспо‑
койства.
— Какое оборудование экономи
чески целесообразно произво
дить в России?
— На внутреннем рынке мы можем 
производить любое оборудование, 
которое экономически обоснован‑
но с точки зрения наших внутрен‑
них проектов. Но с точки зрения экс‑
порта и участия в международных 
проектах, конечно, нужно занимать‑
ся производством критически важ‑
ных компонентов. Именно поэтому 
мы в свое время отказались от лока‑
лизации производства башни и все 
усилия положили на производство 
генератора. Хотя это было непросто: 
иностранные производители пред‑
почитают отдавать для локализации 
очень труднозатратные, металлоем‑
кие и неэффективные компоненты.
— Нет ли планов производить ло
пасти в России?
— Мы имеем и технологические, 
и организационные возможности 
для этого. Однако для начала произ‑
водства лопастей, с нашей точки зре‑
ния, нужны более серьезные объемы 
строительства ВЭС в России. У лопас‑
тей низкий экспортный потенциал — 
сейчас около 70% мировых потреб‑
ностей в лопастях закрывает Азия. 
Мы свое решение по локализации 
этих компонентов будем принимать 
исходя из объема программы и пере‑
хода на машину мощностью 4,5 МВт.
— Как вы относитесь к предложе
нию вычитать из выручки ВЭС 
по договору поставки мощности 
доход инвестора от продажи элек
троэнергии по СДД или по зеле
ным сертификатам?
— Считаю это несправедливым. 
Это все‑таки не вопрос строитель‑
ного или технологичного переде‑
ла. Есть потребители, для которых 
зеленая электроэнергия более при‑
влекательна. Такой потребитель го‑
тов платить премию к рынку за чи‑
стую энергию. Почему мы должны 
лишать его такой возможности?
— Какую премию к РСВ вы пред
лагаете?
— В среднем 5–8%.
— По новым правилам програм
мы инвестор имеет право ме
нять площадку под ВИЭ только 
один раз не позднее чем за два 
года до начала поставки мощно
сти. Как это повлияет на проек
ты ВИЭ?
— «Системному оператору», как 
и любому регулятору, хочется иметь 
высокую предсказуемость и луч‑
ше бы на 100 лет вперед. Инвестору 
же хочется многообразия и комфор‑
та в части принятия решений по из‑
менению площадки под строитель‑
ство. В нашей практике есть кейсы, 
когда вдруг мы принимаем решение 
о быстрой смене площадки по ка‑
ким‑то причинам.

Введение положений о смене 
площадки за два года до даты нача‑
ла поставки мощности лишает инве‑
стора свободы маневра, в том числе 
в случае необходимости изменения 
местоположения площадки по не‑
зависящим от инвестора причинам. 
Кроме того, оно потребует от инвес‑
торов дополнительных затрат на раз‑
работку большого количества потен‑
циальных площадок еще на этапе 
подготовки к участию в конкурсном 
отборе. Мне как человеку, отвечаю‑
щему за эффективность проектов, 
это условие не нравится.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13175

«Инвестору же хочется многообразия и комфорта»
Глава «Новавинда» Александр Корчагин о конкурсах, конкурентах и сетевом паритете

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Н О В А В И Н Д »

Образовано в 2017 году как дивизион «Росатома» по развитию новых неатомных 
технологических платформ в электроэнергетике. 100% акций принадлежит АО «Ато-
мэнергопром». Управляет проектами в ветроэнергетике, которые ведут «ВетроОГК» 
и «ВетроОГК-2». Общий портфель структур «Новавинда» — 1,7 ГВт ветряных электро-
станций с вводом до 2027 года. «Новавинд» в 2020–2021 годах ввел пять ВЭС сум-
марной мощностью 660 МВт в Адыгее, Ставропольском крае и Ростовской области. 
Суммарный объем инвестиций — более 91 млрд руб. Технологический партнер — 
нидерландская Lagerwey (принадлежит немецкой Enercon). «Новавинд» на базе за-
вода «Атоммаш» производит ступицы, гондолы, генераторы и системы охлажде-
ния для ветроустановок мощностью 2,5 МВт. Инвестиции в производство — более 
1 млрд руб. В 2020 году производство вышло на проектную мощность — 100 турбин 
в год. Выручка «ВетроОГК» в 2020 году составила около 3,1 млрд руб., чистый убы-
ток — 1,24 млрд руб. Финансовые показатели «Новавинда» не раскрываются.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Р Ч А Г И Н  А Л Е К С А Н Д Р  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился в Кирове в 1980 году. С 2006 года в энергокомпании ТГК-5 курировал во-
просы стратегического планирования и организационного развития. В «Росатом» 
пришел в 2009 году и занимал различные руководящие позиции в дочерних компа-
ниях. В 2013 году был назначен гендиректором АО «Объединенная теплоэнергетиче-
ская компания», управлявшего неатомной энергетикой на балансе «Росатома». Был 
одним из разработчиков стратегии развития энергетического бизнеса госкорпора-
ции до 2030 года. В 2016 году возглавил проект «Росатома» по производству ветро-
энергетических установок и строительству ветроэнергетических станций. С 2017 
года — гендиректор «Новавинда», а также компаний «ВетроОГК» и «ВетроОГК-2», ре-
ализующих проекты ветроэнергетики в РФ. В 2015 году награжден нагрудным зна-
ком «За вклад в развитие атомной отрасли» II степени, в 2020 году — I степени.
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Есть потребители, которые готовы платить 
премию к рынку за чистую энергию. Почему 
мы должны лишать их такой возможности?

С точки зрения экспорта нужно  
заниматься производством критически 
важных компонентов
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В честь юбилея Аллы Демидо-
вой на «Первом канале» вышел 
посвященный ей фильм Любови 
Аркус «Кто тебя победил никто». 
Еще до телевизионной премье-
ры он был показан на фестива-
ле «Зеркало» в Иваново, а потом 
в Москве и Петербурге, вызвав 
шквал реакций в социальных се-
тях и по всем показателям став 
событием. О природе этого дей-
ствительно нерядового события 
пишет Андрей Плахов.

а поверхности — до-
вольно очевидные вещи, про кото-
рые героиня фильма актриса Алла 
Демидова говорит: «Что вы ломи-
тесь, Люба, в открытую дверь». Да, 
мы знаем, что за этой дверью: от-
страненность, отдельность, над-
мирность, башня из слоновой ко-
сти. Судьба «снежной королевы», 
одиночки, самурая в юбке, рыцаря 
в шкуре лицедея. Драма самодов-
леющего успеха, риска, самодоста-
точности и — вопреки всему — не-
дореализованности. В сущности, 
такова судьба харизматичной лич-
ности, прошедшей через смену 
эпох, сквозь шум времени в лю-
бой стране — возьмите хоть стар-
шего Демидовой на год Алена Дело-
на, хоть Катрин Денёв. Но в России 
актер больше, чем актер, а личная 
творческая коллизия неизбежно на-
кладывается на общественную.

Как подметили наиболее прони-
цательные зрители, картина склады-
вается из трех актов и в общем-то сле-
дует конспекту античной трагедии. 
Ближе к финалу сходство усилива-
ется, потому что Демидова выступа-
ет в современных интерпретациях 
«Федры», «Медеи», в постмодернист-
ских спектаклях Терзопулоса. Но ро-
ковым образом и эти, и другие по-
пытки реанимировать в наше время 
трагедию превращаются в манье-
ристские трагифарсы. Двадцатый 
и последующий век изобилуют мас-
совыми человеческими трагедиями, 
но театр и кино превращают их в по-
пулярные жанры — хоррор, триллер 
и особенно часто в мелодраму. А ме-

сто античных божеств, трагических 
героев и героинь занимают киноз-
везды, вспыхнувшие даже в совет-
ском, идеологически выдержанном 
и социально ориентированном куль-
турном поле.

Алла Демидова хоть и «непра-
вильная», но звезда, комета, дива, 
Грета Гарбо Мценского уезда. В пер-
вых же кадрах фильма она демон-
стрирует звездную своенравность, 
на грани срыва съемки и полного 
разрыва с пытающейся ее «режисси-
ровать» Любовью Аркус. Между дву-
мя женщинами, знающими одна 
другую не первый день, проскаки-
вают молнии, и кажется, фильм раз-

летится в клочья от этого грозового 
электричества. Но все образуется. 
И потом еще будут звучать фразы 
про трудный или, кажется, даже нес-
носный характер актрисы, но вто-
рой и самый длинный акт фильма 
скорее опровергнет этот навет: всем 
способом своего актерского, чело-
веческого и даже гражданского по-
ведения Демидова покажет, что не 
склонна к конфликтам, интригам, 
подковерной борьбе; что гораздо 
ближе ей стихия высокомерного от-
чуждения и тихого сопротивления.

Кульминацией этой части стано-
вится драма Театра на Таганке, разы-
гравшаяся после смерти Высоцкого. 
Взлет и изгнание Любимова, «пре-
дательский» приход и травля Эф-
роса, в итоге погубившая его, три-
умфальное возвращение и новое 
изгнание Любимова — теперь уже 
не советской властной номенклату-
рой, а демократическим актерским 

большинством. Демидова, будучи 
примой Таганки и героиней знаме-
нитейших ее спектаклей, конечно, 
участвует в этих событиях, но не по-
гружена в них с головой, сохраняет 
дистанцию. Еще более противоре-
чивы и дистанционны ее отноше-
ния с оттепельной новой волной, за-
хлестнувшей кинематограф. Планы 
работы с Тарковским свелись в ито-
ге к единственному, хоть и велико-
лепному эпизоду в «Зеркале». Она 
не играла ни у Климова и Конча-
ловского, ни у Германа и Абдраши-
това, ни, разумеется, у Панфилова. 
Единственное исключение — роль 
в фильме «Ты и я» Ларисы Шепитько; 
встреча актрисы с Кирой Муратовой 
произошла гораздо позднее. Преи-
мущественно же Демидову снима-
ли Игорь Таланкин, Юлий Карасик, 
Александр Зархи, Михаил Швей-
цер — или ветераны, или кинемато-
графисты второго ряда.

Здесь нужно сделать маленькое 
личное отступление. О Любе Ар-
кус — львовской старшекласснице, 
написавшей сочинение про фильм 
«А зори здесь тихие», я впервые услы-
шал от ее мамы, которая была на-
чальницей соседнего отдела в кон-
структорском бюро, куда я пришел 
работать в качестве молодого специ-
алиста. Как и меня, спустя несколько 
лет любовь к кино привела ее на ки-
новедческий факультет ВГИКа. Еще 
через несколько лет она создала жур-
нал «Сеанс», главными скрепами ко-
торого стали драматургия, монтаж, 
режиссура и даже актерская игра — 
в точности как в кино. Теперь Любовь 
Аркус реализовала свой режиссер-
ский талант не на бумаге, а в филь-
ме, не забыв при этом первую про-
фессию. Она прекрасно работает 
с документами, с хроникой — и как 
киновед, и как режиссер-документа-
лист. А ведь это чрезвычайно трудно, 

практически невозможно — во всем 
объеме прочувствовать накал эмо-
ций того времени, немного не успев 
попасть в него по возрасту. Не побы-
вав, предположим, на спектакле, где 
Высоцкий, войдя в раж, чуть не уго-
дил ножкой от разлетевшейся табу-
ретки в зрительницу первого ряда, 
побледневший, пробормотал: «Пар-
дон» и продолжал играть.

В кино — другое дело: можно 
под микроскопом пересмотреть 
все фильмы, пусть и на выцветших 
копиях, а уж ретроспективный 
анализ Аркус делать умеет. И да, 
вторая часть «Кто меня победил ни-
кто» — отличная критическая ста-
тья, воплощенная экранными сред-
ствами, даже если закадровый голос 
режиссера кажется кому-то слиш-
ком резким и «прокурорским». «Ари-
стократка и богачка в сетях соперни-
цы-злодейки» — таково, пользуясь 
формулой Мандельштама, амплуа 
Демидовой в годы идеологических 
заморозков, когда она стала «актри-
сой с гардеробом», выступая во мно-
жестве костюмных драм из старой, 
сказочной или зарубежной жизни 
и всегда давая понять, что остается 
при этом «декаденткой». Она оста-
лась ею и в новые времена.

Третья часть фильма — самая 
сильная; концепция режиссера-ав-
тора в ней выглядит столь же жест-
кой, но она перестает быть «киновед-
ческой», утоплена в художественном 
решении, и это окончательно фор-
мирует образ фильма. В кадре по-
являются Майя Туровская, Ана-
толий Васильев, звучит запись 
разговора с Кирой Муратовой. За ка-
дром в сложном монтаже голосов Де-
мидовой и самого Иосифа Бродского 
звучит его «Осенний крик ястреба», 
в кадре — монтаж-некролог: Тарков-
ский, Высоцкий, Виктюк, Муратова, 
Любимов, Эфрос, Владимир Валуц-
кий, спутник нескольких десятиле-
тий жизни Демидовой, памяти ко-
торого посвящена картина. Они все 
были крупными личностями, самим 
своим масштабом противостоя гнету 
системы. Бывали друг с другом в не-
простых отношениях, но время их 
примирило. Одни были народными 
любимцами, другие «прошли сторо-
ной, как проходит косой дождь». Все 
ушли. Осталась одна Алла.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Под однозвездным небом
Портрет Аллы Демидовой в фильме «Кто тебя победил никто» Любови Аркус

Еще весной  петербургский site-
specific-спектакль «4elovekvmas-
ke» победил в номинации «Экс-
перимент» на «Золотой маске», 
а недавно взял еще и спецприз 
премии «Прорыв». Теперь благо-
даря фестивалю «Территория» 
у питерской бродилки появил-
ся временный московский мар-
шрут. Два часа побродив по Бу-
тырскому району и предметно 
изучив проблематику граффити, 
Алла Шендерова убедилась, что 
хороший спектакль не имитиру-
ет жизнь, а, наоборот, жизнь под-
верстывается под спектакль.

elovekvmaske» режиссера 
Кирилла Люкевича, актера Никиты 
Касьяненко и драматурга Настасьи 
Федоровой — не только сайт-спе-
цифик, но и свидетельский театр, 

то есть тот театр, где участники рас-
сказывают о личном опыте. Ники-
та Касьяненко (Касьян) действи-
тельно занимается граффити, о чем 
рассказывает и чему даже немного 
учит в спектакле. В Питере маршрут 
«4elovekvmaske» проходит от Витеб-
ского вокзала до Лиговки — это пи-
терская изнанка, прогулка по фак-
турным «заброшкам».

В Москве же мы, шестеро зрителей 
и Касьян, встречаемся у метро «Дмит-
ровская»: настроившись на трущобы, 
неожиданно оказываемся в стильной 
урбанистической среде, где высотки 
бизнес-центров и многоярусные пар-
ковки соседствуют с новыми детски-
ми площадками и небольшими кафе. 
Все это напоминает Нью-Йорк, при-
чем не окраинный и депрессивный, 
а вполне благополучный.

Касьян молод, открыт и заря-
жен драйвом. Из колонок в его чер-
ном Eastpack (такой рюкзак — часть 

дресс-кода райтера) несется рэп. За-
ниматься граффити то ли сам Кась-
ян, то ли его лирический герой (тут 
нельзя уловить зазор) начал в шко-
ле. Когда переходим железнодо-
рожное полотно, он рассказыва-
ет, как сложно нарисовать «кусок» 
(от английского «piece», сокращен-
ное «masterpiece») на «собаке» (на 
электричке) — его быстро замажут, 
а если автора поймают, грозит реаль-
ный срок. В кратком словаре райте-
ра (Касьян раздает нам рукописные 
листочки) английский соседствует 
с русским лагерным: «флоп» (быст-
рый рисунок) и «тег» (роспись худож-
ника) — с «мусорами» и «лисами» (ра-
ботники РЖД).

У этой прогулки та же подкупа-
ющая необязательность, что была 
у спектакля «Апрель» — эту работу 
Люкевича и питерского театра «Цех» 
показали летом на московской ВДНХ 
(см. „Ъ“ от 3 августа), Касьяненко иг-

рал в «Апреле» одну из ролей. Впро-
чем, «играл» — неподходящее слово. 
Просто компания ребят вывалива-
лась из желтой «копейки», исполня-
ла песни Цоя, общалась с публикой, 
угощала вином, а потом всем гуртом 
укатывала нерабочую «копейку» на 
задворки ВДНХ — так, будто это был 
не спектакль, а случайная встреча 
с питерскими хипстерами.

Эта неотличимость театра от жиз-
ни, умение вплетать в действие осо-
бенности среды и любые события — 
черта работ Кирилла Люкевича и его 
компании актеров. Вот, например, 
на стене гаража, мимо которого мы 
идем с Касьяном, намалевана желтая 
«копейка» — точь-в точь такая была 
в «Апреле». Значит, все эти граффи-
ти появились тут перед спектаклем? 
Пойди пойми. У гаражей Касьян учит 
нас читать надписи на «кусках» и раз-
личать манеры райтеров. Сам Кась-
ян начинал еще в школе — у таких 
вот гаражей некий Пашок предло-
жил ему баллон с краской. А потом 
его с друзьями много раз «принима-
ла» полиция. Самый взрослый в их 
компании парень, первым сбегав-
ший от ментов, оказался бывшим 
полицейским. А самая крутая рай-
терша в какой-то момент вышла за-
муж, и — прощай, граффити.

Монолог Касьяна кажется импро-
визацией, но драматургически он 
очень точен: личный рассказ дора-
стает до рассказа о граффити вооб-
ще. Искусство это или нет? Арт-кри-
тики прослеживают генеалогию 
граффити до Жан-Мишеля Баския, 
не говоря о Жоане Миро, Пауле Клее 
и Пабло Пикассо. Но единого мне-
ния не существует. Во всем мире есть 
пространства одобренного граффи-
ти, но они смехотворно малы. И во 
всем мире райтеров часто сажают за 
вандализм, но остановиться они не 
могут. Не потому, что им нужен риск 
(говоря об этом, наш сталкер даже 
морщится от брезгливости). А поче-
му? Ответа нет.

Граффитисты — таинственные 
противоречивые персонажи. Они 
бессребреники, но деньги им нужны 
(баллончики с краской стоят недеше-
во, опять же дресс-код, куда входят, 
скажем, джинсы Levi’s, так что Кась-
ян с завистью рассказывает про чува-
ка, которого позвали рисовать шриф-

ты для компании «Тесла»). Они не 
вандалы, а творцы. Не живописцы, 
а каллиграфы. «Вот это уже не граф-
фити, это стрит-арт, как у Бэнкси»,— 
говорит Касьян, указывая на малень-
кие серые фигурки, «бегающие» по 
каменным тумбам и скамьям Бутыр-
ской улицы. Эта живопись появи-
лась тут явно легально. Собственно, 
граффити тоже все больше легализу-
ется — взять хотя бы арт-объекты По-
краса Лампаса. Спросить, что думает 
о них Касьян, я не успеваю.

В отличие от своих противоре-
чивых героев, «4elovekvmaske» 
остается верен себе до конца. Фи-
нал — трудный момент для любо-
го сайт-специфика: в конце многих 
театральных прогулок актеры про-
сто выходят из образа и, как в обыч-

ном театре, получают аплодисмен-
ты, кланяясь и ломая законы, по 
которым только что существовали. 
В спектакле Люкевича финал не то 
чтобы открыт — он оборван, вернее, 
все сделано так, чтобы в него могла 
вмешаться жизнь.

У старой платформы, мимо ко-
торой больше не ходят поезда, сто-
ят столбы, между ними натяну-
та пленка. Касьян выводит на ней 
надпись GASP (название его груп-
пы), и пока я думаю о том, что все 
это подготовлено заранее и специ-
ально — обычно райтеры на таком 
не пишут, у столбов появляется не-
предусмотренный авторами пер-
сонаж. Он плохо одет, спрашива-
ет, что мы делаем, и просит мелочь. 
Мелочи нет. «Я Рома»,— представля-
ется человек и просит написать на 
«картине» свое имя. «Рома» — быст-
ро выводит Касьян. Натягивает кеп-
ку и балаклаву и исчезает, будто его 
с нами и не было.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Город как надпись
Спектакль «4elovekvmaske» на фестивале «Территория»
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Открывающийся сегодня очеред-
ной сезон НХЛ — хороший шанс 
для самого «российского» ее клу-
ба «Тампа-Бей Лайтнинг» сде-
лать то, что не удавалось ни одно-
му представителю лиги уже почти 
четыре десятилетия. Причем 
шансы «Тампы» выиграть третий 
подряд Кубок Стэнли, возможно, 
даже выше, чем были в походе 
за вторым. В конце концов, про-
пустивший предыдущий регуляр-
ный чемпионат целиком Никита 
Кучеров, ее ярчайший игрок, те-
перь будет помогать ей с само-
го старта.

прогнозах, которыми 
предваряет очередной сезон любой 
солидный североамериканский ме-
диаресурс, много внимания уделяю-
щий хоккею — такой как ESPN или 
TSN,— есть ряд обязательных ссылок. 
Ну, например, на то, что, в отличие от 
предыдущего, урезанного и перефор-
матированного в связи с пандемией 
и отложенным до января стартом, он 
будет абсолютно нормальным сезо-
ном: команды проведут по 82 матча 
в регулярном чемпионате и играть 
во время него будут не исключитель-
но внутри дивизионов, а покидая 
их пределы. И сами дивизионы по-
меняли вид по сравнению с тем, что 
имели: пандемия, например, отго-
родила Канаду от «остального мира». 
А еще непременно присутствует ука-
зание на то, что в НХЛ теперь не 31 
клуб, а 32 — прибавился «Сиэтл Кра-
кен»: игроков он набирал в основ-
ном на так называемом драфте рас-
ширения, что вроде бы не позволяет 
ему претендовать на что-то грандиоз-
ное. Но тех, кто заранее полюбил «Си-
этл» хотя бы благодаря необычному 
прозвищу и красивой эмблеме, на-
верняка вдохновляет история с 31-м 
клубом лиги: «Вегас Голден Найтс» де-
бютировал в ней четыре года назад, 
точно так же укомплектовавшись 
в основном не слишком нужными 
остальным хоккеистами, с ходу про-
рвался в финал play-off и с тех пор не 
выпадает из списка сильнейших ко-
манд чемпионата. Еще, понятно, пи-
шут про то, что в разгар «регулярки» 
в феврале в ней будет перерыв: НХЛ 
вернулась на Олимпийские игры, ее 
хоккеисты поедут в Пекин.

Так вот, в этом перечне указаний 
на важнейшие нюансы сезона при-
сутствует напоминание о том, что 
в нем вполне возможен рекорд но-
вой хоккейной эры. Когда-то клу-
бы-«династии», выигрывавшие Ку-
бок Стэнли сериями, не были для 
НХЛ большой редкостью. Но на из-
лете прошлого века конкуренция 
усилилась, а введение уже на заре 
века текущего жесткого потолка зар-

плат исключило возможности беско-
нечного усиления заявки, а вместе 
с ней, казалось, и «династии». Та-
кие, какой была последняя настоя-
щая — «Нью-Йорк Айлендерс», взяв-
ший один за другим в 1980, 1981, 
1982 и 1983 годах четыре Кубка Стэн-
ли подряд. После этого командам 
лиги стрелять удавалось в лучшем 
случае «дуплетом», а за вторым три-
умфом обязательно следовал спад. 
Но «Тампа», похоже, твердо намере-
на тренд сломать. По крайней мере, 
веских причин думать, что она не 
в состоянии продлить свою череду 
прорывов к Кубку Стэнли до трех, не 
находит никто.

Тут важнее всего тот факт, что 
«Тампа» как-то умудряется избегать 

неминуемой участи любого совре-
менного чемпиона, вынужденного, 
чтобы соответствовать требованиям 
потолка, расставаться с ведущими 
игроками, и, утрясая контрактные 
расходы, отделывается второстепен-
ными персонажами. Она отделалась 
ими — Янни Гурдом, Барклаем Гу-
дроу, Блейком Коулманом, Тайлером 
Джонсоном, Давидом Саваром — 
и в это межсезонье, хотя максималь-
но допустимый размер платежной 
ведомости в $81,5 млн НХЛ, подсчи-
тав потери из-за пандемии, не подня-
ла вверх ни на цент. Весь костяк, все 
обеспечивающие «Тампе» мощь и яр-
кость хоккеисты никуда не делись. 
И в их числе вместе с Виктором Хед-
маном, Стивеном Стэмкосом, Брей-

деном Пойнтом, Ондржеем Пала-
том три хоккеиста, превращающие 
фронтмена лиги еще и в самый «рос-
сийский» ее клуб,— универсальный 
защитник Михаил Сергачев, а также 
два главных героя команды — вра-
тарь Андрей Василевский и форвард 
Никита Кучеров.

Более того, есть как минимум 
один повод думать, что «Тампа» может 
в этом сезоне оказаться даже крепче, 
чем в том, в котором добыла второй 
Кубок Стэнли. Кучеров ведь к ее похо-
ду за ним подключился, пропустив 
из-за операции на травмированной 
ноге целиком всю «регулярку», пря-
мо перед play-off, без полноценной 
подготовки. Нынче у него с ней и здо-
ровьем все в порядке.

В букмекерских рейтингах рядом 
с «Тампой» или неподалеку от нее, 
как правило, располагаются «Коло-
радо Эвеланш», «Вегас Голден Найтс», 
«Бостон Брюинс», «Торонто Мейпл 
Лифс». Все это клубы с «глубокими» 
составами и искрящими талантом 
лидерами. Но по каждому есть во-
просы, связанные как раз с измене-
ниями в межсезонье. У «Колорадо» 
они касаются, как у «Тампы», ниж-
них звеньев, но выглядят слишком 
масштабными, такими, к которым 
необходимо мучительно адаптиро-
ваться. А что касается трех других 
клубов, то они расстались именно 
со стержневыми, очень важными 
для игры, атмосферы персонажа-
ми: «Бостон», скажем,— с Давидом 
Крейчи, «Вегас» — c Марком-Андре 
Флёри, «Торонто» — c Заком Хайма-
ном и Фредериком Андерсеном.

Российская составляющая интри-
ги, относящейся к предстоящему се-
зону, разумеется, не исчерпывает-
ся вероятной погоней «Тампы» за 
третьим Кубком Стэнли. Заметных 
отечественных хоккеистов в НХЛ 
по-прежнему полным-полно. А неко-
торые точно могут совершить что-то 
чрезвычайно примечательное. Арте-
мий Панарин наверняка участвовал 
бы в минувшем сезоне в бомбардир-
ской гонке, если бы не скандал с так 
и не подтвердившимися обвинени-
ями в адрес форварда «Нью-Йорк 
Рейнджерс» в давнем нападении на 
девушку в Риге: из-за него Панарин 
брал паузу в выступлениях и недос-
читался нескольких матчей. А Ки-
рилл Капризов, будучи новобран-
цем «Миннесота Уайлд», зимой 
и весной показал, что вот-вот обретет 
статус суперзвезды без всяких огово-
рок, производящей подвиги конвей-
ерным способом.

Ну и, наконец, никуда не пропал 
любимый аттракцион энхаэловских 
статистиков — фиксировать продви-
жение вверх в снайперской класси-
фикации Александра Овечкина. 
Пока легенда «Вашингтон Кэпиталс» 
в ней шестой с 730 голами. Но до за-
мыкающего пятерку Марселя Дион-
на — всего одна шайба, а до замыка-
ющего тройку Яромира Ягра — всего 
36: на самом деле по меркам топово-
го Овечкина расстояние крохотное. 
Только вот в укороченном панде-
мией сезоне он был не так результа-
тивен, как обычно, а перед новым 
травмировался в контрольной игре 
с «Филадельфия Флайерс».

Алексей Доспехов

НХЛ

«Тампа» пошла за третьим
Самый «российский» клуб лиги имеет шанс установить рекорд новой эры
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«Тампа-Бей» в борьбе  
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После победы британца Тайсо-
на Фьюри в ярчайшем поедин-
ке против американца Деонтея 
Уайлдера, которая позволила 
ему отстоять чемпионский пояс 
Всемирного боксерского сове-
та (WBC) в супертяжелом весе, 
в основную для бокса тему прев-
ратились его планы на будущее. 
Они, однако, и через день после 
боя в Лас-Вегасе были загадкой. 
Наиболее реальным вариантом 
следующего матча для Фьюри 
источники называют все-таки 
матч против соотечественника 
Диллиана Уайта, официального 
претендента по версии WBC.

сновной темой американ-
ских и британских медиаресурсов, 
освещающих профессиональный 
бокс, вчера оставалась тема, связан-
ная с Тайсоном Фьюри. В субботу чем-
пион Всемирного боксерского сове-
та в супертяжелом весе в третий раз 
встретился с американцем Деонтеем 
Уайлдером, проведя в Лас-Вегасе, воз-
можно, лучший бой года. В нем Фью-
ри одержал победу нокаутом в 11-м 
раунде, в четвертом дважды побывав 
в нокдауне. А через день после мат-
ча акцент с бурных событий, случив-
шихся во время него, был смещен на 
не менее увлекательное будущее — 
то есть планы команды британца. 
И надо сказать, что оно пока пред-
ставляется очень непонятным.

На самом деле, разумеется, гово-
ря о таком будущем, все обозревате-
ли имеют в виду прежде всего поеди-

нок за титул абсолютного чемпиона 
мира. По первоначальным планам он 
мог состояться уже в эти дни. В матче, 
сулившем финансовые рекорды, до-
говоренность о проведении которого 
уже была достигнута, Тайсон Фьюри 
должен был встретиться с владевшим 
титулами Международной боксер-
ской федерации (IBF), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) и Всемир-
ной боксерской организации (WBO) 
соотечественником Энтони Джошуа. 
Однако в дело вмешался арбитраж, 

куда обратился Уайлдер, доказав-
ший, что имеет право попробовать 
взять у Фьюри реванш за поражение 
в феврале 2020 года. Объединитель-
ный бой «раскололся» на два. В пер-
вом две недели назад украинец Алек-
сандр Усик сенсационно взял верх 
над Джошуа. Во втором Фьюри унич-
тожил Уайлдера.

Но теперь не ясно, ни когда бой за 
абсолютный титул может быть зано-
во организован, ни каким будет его 
состав. По данным BBC, еще оконча-
тельно не исключен вариант, при ко-
тором Тайсон Фьюри в ближайшем 
поединке с четырьмя званиями на 
кону все же встретится с Александ-
ром Усиком. Но в действительности 
шансы, что так будет, минимальны. 

Дело в том, что в минувшие выход-
ные Энтони Джошуа сообщил, что 
«активирует» пункт в контракте на 
поединок с украинцем, предусматри-
вавший право британца на реванш.

Оценивая ситуацию, промоутер 
Фьюри Фрэнк Уоррен заявил, что, по 
его предположениям, столкновение 
двух чемпионов может случиться не 
раньше, чем осенью 2022 года, спустя 
приблизительно полгода после по-
вторного поединка Усика и Джошуа, 
если с его организацией не возник-
нет никаких непредвиденных труд-
ностей. Это означает, что Тайсону 
Фьюри, чтобы избежать длительного 
простоя, нужно будет перед главным 
в карьере с точки зрения статусности 
поединком один раз все же выйти на 
ринг. Как считают и BBC, и ESPN, на-
иболее вероятно, что его соперни-
ком в «промежуточном» матче будет 
еще один британец Диллиан Уайт, хо-
рошо знакомый российской публи-
ке. Недавно, в августе 2020 и марте 
2021 года, Уайт дважды подряд драл-
ся против популярного отечественно-
го супертяжа Александра Поветкина. 
В первом поединке Поветкин отпра-
вил оппонента в нокаут, во втором 
сам в нем оказался. Этим выигрышем 
Диллиан Уайт закрепил за собой ранг 
официального претендента на чем-
пионский титул WBC, хотя де-факто 
он принадлежит ему уже несколько 
лет, а британский боец неоднократно 
настаивал на том, чтобы ему предо-
ставили возможность биться за пояс.

Но и тут существует нюанс. Дил-
лиана Уайта 30 октября ждет заранее 

назначенный поединок с опытным 
шведом Отто Валлином, который 
в 2019 году продержался против Тай-
сона Фьюри все 12 раундов. А влия-
тельный промоутер Эдди Хирн, ра-
ботающий с Уайтом, сообщил, что 
в договоре на него также присутству-
ет пункт о реванше. Иными словами, 
Уайт в идеальные сроки для поедин-
ка с Фьюри может быть и недоступен.

Сам Тайсон Фьюри хотя бы чуточ-
ку развеять туман, окутывающий 

его спортивные предпочтения, тоже 
не торопится. Сразу после триумфа 
в бою с Деонтеем Уайлдером, рас-
сказывая о них и дав понять, что во 
всяком случае новых пересечений 
с американцем у него уже не будет, 
чемпион WBC ограничился корот-
кой фразой: «Первым делом я соби-
раюсь насладиться победой, а по-
том уже начну думать о следующих 
соперниках».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсону Фьюри подбирают бой по поясу
Будущее супертяжелого веса покрыто туманом

Тайсон Фьюри (на фото) 
сможет сразиться за зва-
ние абсолютного чемпи-
она мира лишь после обя-
зательной защиты титула 
WBC  ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т
О Л И М П И Й С К И Й  Ч Е М П И О Н  Т Р И У М Ф А Л Ь Н О  В Е Р Н У Л С Я  
Н А  П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н Ы Й  Р И Н Г

Олимпийский чемпион россиянин Альберт Батыргазиев завоевал 
титул чемпиона Европы по версии Всемирной боксерской органи-
зации (WBO) в весовой категории до 57,15 кг. В десятираундовом 
поединке, прошедшем в Уфе, он выиграл у 41-летнего итальянца 
Суата Лазе техническим нокаутом во втором раунде. Этот титул стал 
вторым для Батыргазиева в профессиональной карьере, в 2020 году 
он завоевал пояс чемпиона Азии по версии Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA). Всего в послужном списке 23-летнего спортсмена 
теперь четыре победы (четыре нокаутом), ни одного поражения.

Альберт Батыргазиев провел первый поединок после Олимпий-
ских игр в Токио, на которых завоевал золотую медаль в весовой 
категории до 57 кг. Также он является четырехкратным чемпионом 
России.

В другом поединке, рейтинговом десятираундовом в весовой 
категории до 63,5 кг, 25-летний россиянин Харитон Агрба выиграл 
у соотечественника Андрея Маика техническим нокаутом в пятом 
раунде. Он продлил серию побед на профессиональном ринге 
до шести (три нокаутом) при отсутствии поражений. ТАСС

К О Н Т Е К С Т А Л Е К С А Н Д Р  П О В Е Т К И Н  Х О Ч Е Т  Е Щ Е  П О Б О К С И Р О В А Т Ь

Российский боксер Александр Поветкин 
сообщил, что не исключает своего возвра-
щения на ринг, но все зависит от состояния 
здоровья. Поветкин объявил о завершении 
карьеры на специальной пресс-конферен-
ции 13 июня. По ходу общения 42-летний 
боксер не стал исключать, что через 
несколько лет может вернуться на ринг. 
В марте Поветкин техническим нокаутом 
в реванше проиграл британцу Диллиану 
Уайту и потерял титул временного чемпиона 

Всемирного боксерского совета (WBC) в тя-
желом весе. В августе 2020 года россиянин 
нокаутировал боксера из Великобритании.

«Я бы хотел еще побоксировать, если 
здоровье будет позволять. Идут разговоры, 
что второй бой с Уайтом был лишним? Мне 
хотелось этого боя. Я сделал все правиль-
но, я отбоксировал. Да, проиграл, но ничего 
страшного. Самое главное — не сдался. 
Возможно ли возвращение на ринг? Катего-
рично я не могу ничего сказать, потому что 

я хочу. Если мне будет позволять здоровье, 
то почему бы и нет. После коронавируса 
у меня сильно полетели сосуды и зрение. 
Когда сейчас смотрю сбоку, то у меня 
двоится, а тогда я вообще ничего не видел. 
В частности, ударов. Думаю, все восста-
новится. Я не ставлю никакие временные 
рамки, будет видно. Пока я не боксирую, 
но все может повернуться — все зависит 
от здоровья»,— сказал Поветкин журна-
листам. «РИА Новости»

РЕГЛАМЕНТ

«Барселона» отличилась соблюдением
Испанский футбольный клуб «Барселона», попавший в непростую финан-
совую ситуацию, соблюдает требования экономического контроля, предъ-
являемые Испанской футбольной лигой (La Liga). Об этом La Liga уведоми-
ла другие клубы, выступающие в чемпионате Испании, сообщает агентство 
EFE. В разосланном документе La Liga поясняет, что у «Барселоны» отсутст-
вует просроченная задолженность перед сотрудниками, клубами и государ-
ственными органами, а также нет жалоб на невыплаты зарплаты футболи-
стам. В документе говорится, что суммарные расходы клуба на содержание 
команды всегда были в пределах лимитов (высчитываются лигой индиви-
дуально для каждого клуба, как правило, речь идет примерно о 70% доходов 
клуба) до сезона-2019/20, за исключением превышения 3,6%, зарегистриро-
ванного сезоном раньше. При этом бухгалтерское сальдо продолжало оста-
ваться положительным. Согласно данным La Liga, суммарная прибыль «Бар-
селоны» с момента введения правил экономического контроля в 2013 году 
до сезона-2018/19 составила всего €120 млн.

Сообщение La Liga было разослано на фоне серьезнейшего финансового 
кризиса, в который угодил каталонский клуб. В результате летом «Барсело-
на» была вынуждена расстаться с Лионелем Месси, поскольку продление кон-
тракта с ним не позволяло клубу уложиться в лимиты, установленные La Liga. 
А они, как сообщала сама лига в конце сентября, крайне невысокие. На зар-
платы игроков «Барселона» в текущем сезоне может потратить только €97 млн. 
Для сравнения, в прошлом сезоне зарплатный лимит был €285 млн. Лимит 
«Реала» составляет более €700 млн, что ярко иллюстрирует пропасть в каче-
стве управления барселонским и мадридским грандами. Александр Петров
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